
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

27 DE ENERO 2016 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

 
    

 

2 de 25 

22  

FECHA: ENERO 27 DE 2016 

OCHO     COLUMNAS / PRIMERAS     PLANAS 

 “Dos volcaduras” 

 
“Abre AN puerta a “externos” por la gubernatura” 

 “Pide Moreno trato equitativo al TEEH” 

 “ARREGLARÁN “BAJADA DE LA MUERTE”” 

 
“Mejorarán el acceso a Tulancingo” 

 
“¡Empeora el tiempo!” 

 
“En el PRI, aspirantes a diputados deben aprobar examen” 

 
“EXIGEN CONGRUENCIA A OLVERA EN GASTO” 

 
“Intensifica Olvera labor por Sector Salud estatal” 

 
“Busca SEP regresar a aviadores a las aulas” 

 
“Quiere IEDF más en bonos, vales…” 

 “Los cárteles traen armas por partes; le dan la vuelta a la ley en EU” 

 
“Los escándalos en OHL pegan en fondos de pensiones” 

I N S T I T U C I O N A L 
Capital Hidalgo-El 28 de enero, IEEH informará si coaliciones proceden:. Los cinco partidos políticos que solicitaron 
el registro de dos coaliciones aún atienden observaciones realizadas por el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), así lo 

informó el secretario general, Jerónimo Castillo Rodríguez. El funcionario electoral explicó que los partidos políticos que se 

coaliguen, debieron cumplir con requisitos mínimos, tales como celebrar y registrar el convenio correspondiente. Presentar 
una plataforma electoral conjunta y especificar en el convenio de coalición quién o a qué partido político se integrará el can-

didato, en caso de resultar ganador. En caso de que durante el estudio y análisis del expediente se advierta la existencia de 
omisiones en el cumplimiento de los requisitos establecidos en la ley, la Secretaría General notificará a los solicitantes para 

que subsane la omisión. En este sentido, Castillo Rodríguez confirmó que sí se han hecho observaciones al convenio de coa-
lición; sin embargo, no quiso especificar de qué tipo por ser un procedimiento que está abierto. De acuerdo con el calendario 

electoral, el 28 de este mes, el IEEH deberá dar una respuesta a las coaliciones ―Un Hidalgo con Rumbo‖ solicitada por el PRI, 

PVEM y PANAL; y ―Llegó la hora‖, del PRD y PT. En caso de que no se subsanen las omisiones, se les tendrá por no 
presentada la solicitud de registro. (Verónica Ángeles, página 05) 
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Enlace Hidalgo-Iniciaron cursos de capacitación a quienes integraron Consejos Municipales:.  Con la asistencia de 
consejeras y consejeros electorales, el secretario ejecutivo, y directores del Instituto Estatal Electoral; dieron inicio los cursos 

de capacitación para las y los ciudadanos que integrarán los consejos municipales.  La consejera electoral y presidenta de la 

Comisión de Capacitación y Organización Electoral, Blanca Estela Tolentino Soto, dio la bienvenida a todos los ciudadanos a 
estos trabajos y reconoció que durante este proceso serán pieza fundamental para el fortalecimiento de la institución.  

Además, los felicitó por estar comprometidos con la entidad en participar en el proceso electoral más importante en la historia 
de Hidalgo.  La capacitación se llevará a cabo del 20 al 29 de este mes en las sedes regionales y las siete rutas que fueron 

definidas valorando el tiempo de traslado y recorrido de las personas que integran estos órganos desconcentrados.  En La 
Universidad Politécnica de Tulancingo se dieron cita los ciudadanos de la ruta 1 de los municipios de Acatlán, Acaxochitlán, 

Agua Blanca, Cuautepec, Huehuetla, Metepec, San Bartolo, Santiago Tulantepec, Tulancingo y Tenango de Doria.  Ruta 2 

Sede Huejutla de Reyes, e integran los municipios de Atlapexco, Huautla, Huazalingo, Huejutla de Reyes, Jaltocan, San Felipe 
Orizatlán, Tlanchinol, Xochiatipan y Yahualica; el 22 de enero.  Como sede en Zacualtipán de Ángeles, la ruta 3 está integrada 

por los municipios de Calnali, Eloxochitlán, Juárez Hidalgo, Lolotla, Metztitlán, Molango de Escamilla, San Agustín 
Metzquititlán, Tepehuacán de Guerrero, Tianguistengo, y Xochicoatlán; el 23 de enero.  El 25 de enero la ruta 4 sede en 

Ixmiquilpan, estarán los municipios de Actopan, Alfajayucan, El Arenal, Cardonal, Chapatongo, Chilcuautla, Huichapan, Nopala 

de Villagrán, San Salvador, Santiago de Anaya, Tecozautla, Tezontepec de Aldama y Tlahuiltepa.  La ruta 5, el día 26 como 
sede en Zimapan, participaran los municipios de Chapulhuacán, Jacala de Ledezma, La Misión, Nicolás Flores, Pacula, 

Pisaflores, y Tasquillo.  Los municipios de Ajacuba, Atitalaquia, Atotonilco de Tula, Francisco I.  Madero, Progreso de 
Obregón, Tlaxcoapan, Tepejí del Río, Tepetitlán, Tetepango, Tlauiltepa en Tula de Allende como ruta 7 el miércoles 27.  

Finalmente como sede en Pachuca, la ruta 7 que estará integrada por los municipios de Almoloya, Apan, Atotonilco el Grande, 
Emiliano Zapata, Epazoyucan, Huasca de Ocampo, Mineral del Chico, Mineral del Monte, Mineral de la Reforma, Mixquiahuala, 

Omitlán de Juárez, San Agustín Tlaxiaca, Singuilucan, Tepeapulco, Tlanalapa, Tizayuca, Tolcayuca, Villa de Tezontepec, 

Zapotlán de Juárez y Zempoala.  Los temas jurídicos, prerrogativas, organización, candidaturas independientes, género, 
reforma 2014, entre otros serán expuestos por consejeras y consejeros, así como las y los directores del IEE.  (Redacción, 

primera plana) 

El Rollo-Integrantes de los 84 concejos municipales serán capacitados:.  Con la asistencia de consejeras y 
consejeros electorales, el secretario ejecutivo, y directores del Instituto Estatal Electoral; dieron inicio los cursos de 

capacitación para las y los ciudadanos que integrarán los consejos municipales.  La consejera electoral y presidenta de la 
Comisión de Capacitación y Organización Electoral, Blanca Estela Tolentino Soto, dio la bienvenida a todos los ciudadanos a 

estos trabajos y reconoció que durante este proceso serán pieza fundamental para el fortalecimiento de la institución.  
Además, los felicitó por estar comprometidos con la entidad en participar en el proceso electoral más importante en la historia 

de Hidalgo.  Por su parte el Consejero Uriel Lugo Huerta, integrante de esta comisión se dirigió a todos los participantes para 

felicitarlos por su compromiso con el estado y con todos los hidalguenses.  La capacitación se llevará a cabo del 20 al 29 de 
este mes en las sedes regionales y las siete rutas que fueron definidas valorando el tiempo de traslado y recorrido de las 

personas que integran estos órganos desconcentrados.  En La Universidad Politécnica de Tulancingo se dieron cita los 
ciudadanos de la ruta 1 de los municipios de Acatlán, Acaxochitlán, Agua Blanca, Cuautepec, Huehuetla, Metepec, San 

Bartolo, Santiago Tulantepec, Tulancingo y Tenango de Doria.  Ruta 2 Sede Huejutla de Reyes, e integran los municipios de 

Atlapexco, Huautla, Huazalingo, Huejutla de Reyes, Jaltocan, San Felipe Orizatlán, Tlanchinol, Xochiatipan y Yahualica; el 22 
de enero.  Como sede en Zacualtipán de Ángeles, la ruta 3 está integrada por los municipios de Calnali, Eloxochitlán, Juárez 

Hidalgo, Lolotla, Metztitlán, Molango de Escamilla, San Agustín Metzquititlán, Tepehuacán de Guerrero, Tianguistengo, y 
Xochicoatlán; el 23 de enero.  El 25 de enero la ruta 4 sede en Ixmiquilpan, estarán los municipios de Actopan, Alfajayucan, 

El Arenal, Cardonal, Chapatongo, Chilcuautla, Huichapan, Nopala de Villagrán, San Salvador, Santiago de Anaya, Tecozautla, 

Tezontepec de Aldama y Tlahuiltepa.  La ruta 5, el día 26 como sede en Zimapan, participaran los municipios de 
Chapulhuacán, Jacala de Ledezma, La Misión, Nicolás Flores, Pacula, Pisaflores, y Tasquillo.  Los municipios de Ajacuba, 

Atitalaquia, Atotonilco de Tula, Francisco I.  Madero, Progreso de Obregón, Tlaxcoapan, Tepejí del Río, Tepetitlán, Tetepango, 
Tlauiltepa en Tula de Allende como ruta 7 el miércoles 27.  Finalmente como sede en Pachuca, la ruta 7 que estará integrada 

por los municipios de Almoloya, Apan, Atotonilco el Grande, Emiliano Zapata, Epazoyucan, Huasca de Ocampo, Mineral del 
Chico, Mineral del Monte, Mineral de la Reforma, Mixquiahuala, Omitlán de Juárez, San Agustín Tlaxiaca, Singuilucan, 

Tepeapulco, Tlanalapa, Tizayuca, Tolcayuca, Villa de Tezontepec, Zapotlán de Juárez y Zempoala.  Los temas jurídicos, 

prerrogativas, organización, candidaturas independientes, género, reforma 2014, entre otros serán expuestos por consejeras 
y consejeros, así como las y los directores del IEE.  (Redacción, página 07) 
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El Rollo-“Cine Debate” en el IEEH:.  Con motivo de las acciones que realiza el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo a 
través de la Comisión Permanente y la Dirección Ejecutiva de Equidad de Género y Participación Ciudadana; y tras haber 

adoptado a partir del pasado 25 de noviembre la campaña ―ÚNETE‖ para poner fin a la violencia contra las mujeres, niñas y 
adolescentes; el personal del órgano electoral participará en un ―Cine Debate‖ que se llevará a cabo este lunes en la sala de  

plenos del IEE.  Lo anterior, lo informó la consejera electoral y presidenta de la comisión permanente de equidad de género y 

participación ciudadana, Martha Alicia Hernández Hernández; quien agregó que esta actividad se ha organizado con el 
objetivo de fomentar entre el personal del instituto una vida libre de violencia hacia las mujeres.  En la actividad  se 

abordarán temas sobre la ley general de acceso de las mujeres a una vida libre de violencia.  Es de destacar que el Instituto 
Estatal Electoral realizará todos los días 25 de cada mes, una actividad propia con la finalidad de reforzar la campaña sobre 

este tema, donde participará personal de la institución, además de otros sectores que han hecho suyo este concepto de poner 

fin a la violencia contra las mujeres.  (Redacción, página 11) 

Expressión-Capacita el IEEH a integrantes de los 84 Consejos Municipales:.  Con la asistencia de consejeras y 

consejeros electorales, el secretario ejecutivo, y directores del Instituto Estatal Electoral; dieron inicio los cursos de 
capacitación para las y los ciudadanos que integrarán los consejos municipales.  La consejera electoral y presidenta de la 

Comisión de Capacitación y Organización Electoral, Blanca Estela Tolentino Soto, dio la bienvenida a todos los ciudadanos a 

estos trabajos y reconoció que durante este proceso serán pieza fundamental para el fortalecimiento de la institución.  
Además, los felicitó por estar comprometidos con la entidad en participar en el proceso electoral más importante en la historia 

de Hidalgo.  Por su parte el Consejero Uriel Lugo Huerta, integrante de esta comisión se dirigió a todos los participantes para 
felicitarlos por su compromiso con el estado y con todos los hidalguenses.  La capacitación se llevará a cabo del 20 al 29 de 

este mes en las sedes regionales y las siete rutas que fueron definidas valorando el tiempo de traslado y recorrido de las 

personas que integran estos órganos desconcentrados.  En La Universidad Politécnica de Tulancingo se dieron cita los 
ciudadanos de la ruta 1 de los municipios de Acatlán, Acaxochitlán, Agua Blanca, Cuautepec, Huehuetla, Metepec, San 

Bartolo, Santiago Tulantepec, Tulancingo y Tenango de Doria.  Ruta 2 Sede Huejutla de Reyes, e integran los municipios de 
Atlapexco, Huautla, Huazalingo, Huejutla de Reyes, Jaltocan, San Felipe Orizatlán, Tlanchinol, Xochiatipan y Yahualica; el 22 

de enero.  Como sede en Zacualtipán de Ángeles, la ruta 3 está integrada por los municipios de Calnali, Eloxochitlán, Juárez 
Hidalgo, Lolotla, Metztitlán, Molango de Escamilla, San Agustín Metzquititlán, Tepehuacán de Guerrero, Tianguistengo, y 

Xochicoatlán; el 23 de enero.  El 25 de enero la ruta 4 sede en Ixmiquilpan, estarán los municipios de Actopan, Alfajayucan, 

El Arenal, Cardonal, Chapatongo, Chilcuautla, Huichapan, Nopala de Villagrán, San Salvador, Santiago de Anaya, Tecozautla, 
Tezontepec de Aldama y Tlahuiltepa.  La ruta 5, el día 26 como sede en Zimapan, participaran los municipios de 

Chapulhuacán, Jacala de Ledezma, La Misión, Nicolás Flores, Pacula, Pisaflores, y Tasquillo.  Los municipios de Ajacuba, 
Atitalaquia, Atotonilco de Tula, Francisco I.  Madero, Progreso de Obregón, Tlaxcoapan, Tepejí del Río, Tepetitlán, Tetepango, 

Tlauiltepa en Tula de Allende como ruta 7 el miércoles 27.  Finalmente como sede en Pachuca, la ruta 7 que estará integrada 

por los municipios de Almoloya, Apan, Atotonilco el Grande, Emiliano Zapata, Epazoyucan, Huasca de Ocampo, Mineral del 
Chico, Mineral del Monte, Mineral de la Reforma, Mixquiahuala, Omitlán de Juárez, San Agustín Tlaxiaca, Singuilucan, 

Tepeapulco, Tlanalapa, Tizayuca, Tolcayuca, Villa de Tezontepec, Zapotlán de Juárez y Zempoala.  Los temas jurídicos, 
prerrogativas, organización, candidaturas independientes, género, reforma 2014, entre otros serán expuestos por consejeras 

y consejeros, así como las y los directores del IEE.  (Redacción, página 07) 

La Región- El IEEH dio a conocer el inicio de la etapa de capacitación de los 84 Consejos Municipales:.  Con la 
asistencia de consejeras y consejeros electorales, el secretario ejecutivo, y directores del Instituto Estatal Electoral; dieron 

inicio los cursos de capacitación para las y los ciudadanos que integrarán los consejos municipales.  La consejera electoral y 
presidenta de la Comisión de Capacitación y Organización Electoral, Blanca Estela Tolentino Soto, dio la bienvenida a todos 

los ciudadanos a estos trabajos y reconoció que durante este proceso serán pieza fundamental para el fortalecimiento de la 

institución.  Además, los felicitó por estar comprometidos con la entidad en participar en el proceso electoral más importante 
en la historia de Hidalgo.  Por su parte el Consejero Uriel Lugo Huerta, integrante de esta comisión se dirigió a todos los 

participantes para felicitarlos por su compromiso con el estado y con todos los hidalguenses.  La capacitación se llevará a 
cabo del 20 al 29 de este mes en las sedes regionales y las siete rutas que fueron definidas valorando el tiempo de traslado y 

recorrido de las personas que integran estos órganos desconcentrados.  En La Universidad Politécnica de Tulancingo se 

dieron cita los ciudadanos de la ruta 1 de los municipios de Acatlán, Acaxochitlán, Agua Blanca, Cuautepec, Huehuetla, 
Metepec, San Bartolo, Santiago Tulantepec, Tulancingo y Tenango de Doria.  Ruta 2 Sede Huejutla de Reyes, e integran los 

municipios de Atlapexco, Huautla, Huazalingo, Huejutla de Reyes, Jaltocan, San Felipe Orizatlán, Tlanchinol, Xochiatipan y 
Yahualica; el 22 de enero.  Como sede en Zacualtipán de Ángeles, la ruta 3 está integrada por los municipios de Calnali, 
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Eloxochitlán, Juárez Hidalgo, Lolotla, Metztitlán, Molango de Escamilla, San Agustín Metzquititlán, Tepehuacán de Guerrero, 
Tianguistengo, y Xochicoatlán; el 23 de enero.  El 25 de enero la ruta 4 sede en Ixmiquilpan, estarán los municipios de 

Actopan, Alfajayucan, El Arenal, Cardonal, Chapatongo, Chilcuautla, Huichapan, Nopala de Villagrán, San Salvador, Santiago 
de Anaya, Tecozautla, Tezontepec de Aldama y Tlahuiltepa.  La ruta 5, el día 26 como sede en Zimapan, participaran los 

municipios de Chapulhuacán, Jacala de Ledezma, La Misión, Nicolás Flores, Pacula, Pisaflores, y Tasquillo.  Los municipios de 

Ajacuba, Atitalaquia, Atotonilco de Tula, Francisco I.  Madero, Progreso de Obregón, Tlaxcoapan, Tepejí del Río, Tepetitlán, 
Tetepango, Tlauiltepa en Tula de Allende como ruta 7 el miércoles 27.  Finalmente como sede en Pachuca, la ruta 7 que 

estará integrada por los municipios de Almoloya, Apan, Atotonilco el Grande, Emiliano Zapata, Epazoyucan, Huasca de 
Ocampo, Mineral del Chico, Mineral del Monte, Mineral de la Reforma, Mixquiahuala, Omitlán de Juárez, San Agustín Tlaxiaca, 

Singuilucan, Tepeapulco, Tlanalapa, Tizayuca, Tolcayuca, Villa de Tezontepec, Zapotlán de Juárez y Zempoala.  Los temas 

jurídicos, prerrogativas, organización, candidaturas independientes, género, reforma 2014, entre otros serán expuestos por 
consejeras y consejeros, así como las y los directores del IEE.  (Redacción, página web) 

La Región- Continúan preparativos para las elecciones en el IEEH:.  En la segunda sesión ordinaria del mes que el 
Consejo General del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo llevó a cabo fueron leídos y aprobados por unanimidad los 

proyectos de acuerdos relativos al: Nombramiento de la estructura-técnico-administrativa de los consejos municipales.  

Nombramiento de las y los coordinadores electorales ante los consejos municipales.  Nombramiento de las y los consejeros 
electorales propietarios y suplentes ante los consejos municipales En este sentido el representante de MORENA, Eduardo 

Soto, solicitó al pleno vigilar y tener precaución de que los ciudadanos elegidos para ostentar los cargos de consejeros 
municipales se encuentren a la altura de conocer todas las leyes y de esta manera se eviten errores durante el proceso y el 

día de la jornada electoral.  Por su parte el representante del Partido Acción Nacional, David Reyes Santamaría, felicitó a las y 

los ciudadanos que participaron en el proceso de selección, pero más aún a los que lograron quedarse como consejeros.  Así 
mismo, reconoció al consejo general por su trabajo transparente y apegado a la legalidad.  Al respecto el representante de 

MORENA también solicitó que, para desarrollar adecuadamente sus funciones, estos ciudadanos estén bien coordinados con 
el Consejo General y las y los directores del órgano electoral, además de que se conduzcan con imparcialidad.  También, la 

Comisión de capacitación y organización electoral a cargo de la consejera electoral Blanca Estela Tolentino Soto difundió el 
proyecto de actualización del programa de capacitación municipal para los órganos desconcentrados del instituto.  

(Redacción, página web) 

P A R T I D O S     P O L Í T I C O S 
Criterio-Encuestas no definirán candidato: Meléndez:.  El presidente del Comité Directivo Estatal del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI), Alberto Meléndez Apodaca, anticipó que las encuestas no definirán al candidato a la 

gubernatura de la coalición Hidalgo con Rumbo, que también integran Nueva Alianza y el Verde. ―Una encuesta, o las 

encuestas que pueda levantar el partido, son herramientas de mucha utilidad para el propio instituto político, no tan sólo en 
el proceso a elegir un candidato a presidente municipal, diputado o, en este caso, a gobernador, sino al ejercicio de la 

actividad y desde luego a la percepción ciudadana.  ―Pero lo único que quiero aclarar es que todos estos elementos son una 
labor que tradicionalmente el partido hace para pulsar, ajustar donde tenemos que ajustar y reforzar donde tenemos que 

reforzar; de ninguna manera es un instrumento que defina un proceso de elección, ese está en manos de los priístas‖, indicó 
el dirigente después de difundir la convocatoria para la elección y postulación de gobernador.  En una entrevista previa con 

Criterio, el exsecretario de Planeación, Desarrollo Regional y Metropolitano confirmó que el PRI también elaboró encuestas de 

posicionamiento de los seis aspirantes al máximo cargo en disputa el 5 de junio; sin embargo, se reservó los resultados.  En 
el último ejercicio para conocer preferencias electorales entre mil 500 hidalguenses de todos los distritos electorales, 

elaborado por Parametría y publicado por esta casa editorial en su edición del 21 de enero, Fayad lidera con 23 puntos; 
seguido de Penchyna Grub, con 14, y de la diputada federal Carolina Viggiano Austria, con 9.  (Axel Chávez, página 07) 
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Criterio-En diputaciones locales, PRI sí ve posible llevarse carro completo:.  El secretario de Operación Política del 
Comité Directivo Estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Ignacio Ibargüengoitia Franzony, señaló que a 

diferencia de la elección a presidentes municipales, en la que se centrará la mayor competencia con la oposición, en las 

diputaciones locales ven posible ganar el carro completo. ―Sí, claro que vemos la posibilidad‖, indicó. El exfuncionario de 
gobierno comentó que la redistritación electoral cambió el panorama para las postulaciones de candidatos a legisladores, por 

lo que incluso varios militantes que buscaban este cargo tuvieron que dejar sus aspiraciones por el reacomodo de municipios 
en cada distrito. ―Donde los distritos se hicieron extremadamente grandes, como Metepec, con nueve municipios, o el caso de 

Zacualtipán, con 11 municipios, perfiles que habían hecho una labor de dos o tres años para que la gente los hubiera 
conocido, en dos o tres municipios se les cambia el panorama y eso sí ha reducido con mucha naturalidad el número de 

aspirantes‖, comentó Ibargüengoitia Franzony. Además, reconoció, ―sí hubo cierto número de militantes que, aunque no se 

bajaron (de la aspiración) oficialmente, dejaron de buscar las instancias del partido para hacer manifiestas sus intenciones (de 
buscar llegar al Congreso)‖.  No obstante, aseguró, su partido ―tiene un gran número de cuadros‖.  ―Si hubo algunos que se 

bajaron, hay otros más que cubren el perfil necesario para contender‖, sostuvo. El responsable de la operación política en el 
PRI expuso que en los distritos donde no hubo mayor modificación, ―que es en la mayoría‖, quienes hacen trabajo político 

desde hace dos tres años con miras a estos comicios se mantienen como aspirantes.  ―En Tula eran cuatro municipios y se 

reduce a tres; en Tulancingo eran cinco y se reduce a cuatro.  Digamos que quedan más o menos igual‖, ejemplificó.  
(Emmanuel Rincón, página 07) 

Milenio-Iniciará PRI con proceso interno a diputaciones (Janet Barragán, página 10) 
El Independiente-Revisará PRI cuota de género en 41 municipios (José Manuel Martínez, página 05) 

Plaza Juárez-Emite PRI convocatoria para candidatos a diputados locales (Raúl Pérez, página 3A) 

Criterio-Debate y encuesta, hasta después de las precampañas en el PRD: Ramón Flores:.  Será hasta después del 
periodo de precampaña que el consejo político del PRD someta a sus tres aspirantes a la candidatura a gobernador, a un 

debate, una encuesta y el proceso de votación para determinar al abanderado, informó en entrevista el presidente estatal de 
este partido, J.  Ramón Flores Reyes. El perredista expuso que se habrá de permitir que los tres precandidatos agoten su 

periodo de precampaña para tratar de convencer a la militancia de ser el aspirante que mejor los pueda representar en la 

elección del próximo 5 de junio.  Los aspirantes a la candidatura son el senador Isidro Pedraza Chávez, José Guadarrama 
Márquez y Valente Martínez. ―Tendrán que agotar el periodo de precampaña, ya después se tendrá que establecer en la 

comisión de candidaturas un método, desde una encuesta, debate o la aprobación del consejo, si así se considera, para la 
selección de nuestro candidato‖, detalló.  Flores Reyes confió en que sea en la primera quincena de febrero que el PRD ya 

tenga la certeza del perfil que los habrá de representar en la elección de gobernador.  ―Será cuestión que la comisión evalúe 
los tiempos y se vea cuando se pueda hacer el debate, la encuesta y la aprobación del consejo‖, expresó.  En tanto, agregó, 

se mantiene una ruta de trabajo en vísperas del periodo de campañas, en la cual se pretende recorrer los 18 distritos 

electorales, acción que se espera culminar el próximo viernes, señaló.  ―De momento hemos recorrido siete de los 18 distritos, 
donde estamos haciendo un llamado a los compañeros a la unidad, a mantenernos unidos, trabajar todos por el partido‖, 

abundó.  Finalmente, Flores pidió a la militancia estar seguros ―que no nos van a detener, que habremos de sumar a la 
ciudadanía‖.  (Emmauel Rincón, página 08)  

Criterio-Mañana, convocatoria del pan: abiertos a externos:.  Será este jueves cuando el Comité Directivo Nacional 

del Partido Acción Nacional (PAN) emitirá finalmente la convocatoria para quienes aspiren a obtener la candidatura a 
gobernador.  El presidente del PAN en Hidalgo, Asael Hernández Cerón, señaló además que se mantienen cuatro aspirantes 

que han manifestado su interés en encabezar la candidatura de Acción Nacional a gobernador: Erick Marte, Daniel Ludlow, 

Xavier Berganza y Moisés Jiménez.  Además, resaltó que el partido estará abierto en caso de haber otro aspirante, siempre 
que cumpla con los requisitos de la convocatoria.  Hernández agregó que ese mismo día también quedará definida la 

convocatoria para diputados y quedaría pendiente la de presidentes municipales.  Hernández Cerón reconoció un retraso en la 
emisión de las convocatorias, pero dijo que se trata de un asunto que queda fuera de las manos del comité estatal, ―está en 

la cancha del comité nacional‖.  El también alcalde de Tezontepec de Aldama La designación del candidato del PAN a 
gobernador se apoyará mediante una encuesta no vinculada; es decir, no determinará al candidato, sólo será un elemento a 

tomar en cuenta. En lo referente a las candidaturas a presidencias municipales, dijo que conformó una lista que fue enviada a 

la comisión permanente nacional, la cual deberá aprobarla.  En tanto, algunas candidaturas serán por designación y otras por 
votación de militancia.  (Yuvenil Torres, página 08) 

Crónica-Por fin, la convocatoria de panistas este jueves (Jocelyn Andrade, página 21) 
El Independiente-Alistan convocatoria panista para candidatos (Sonia Rueda, página 03) 
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Capital Hidalgo-PAN espera convocatoria de candidato a gobernador (Sergio Juárez, página 05) 
El Sol de Hidalgo-Mañana Convocatoria Panista (Redacción, Ojo: Política) 

Plaza Juárez-PAN emitirá el jueves convocatoria para candidato a gobernador (Raúl Pérez, página 3A) 
Síntesis-PAN no está de acuerdo con Sosa Castelán (Jaime Arenalde, página 04) 

Uno más Uno-Convocatorias para aspirantes a candidaturas se definirán el próximo jueves (Redacción, página 

04) 

Criterio-Avala MORENA a precandidatos por diputaciones por Hidalgo:.  La Comisión Nacional de Elecciones del 

partido Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) aprobó los registros de sus precandidatos a diputados uninominales 

para participar en los comicios del próximo 5 de junio en Hidalgo, donde además se elegirán gobernador y autoridades para 
84 municipios.  De acuerdo con el resolutivo, del 19 al 22 de enero se llevó a cabo el registro de aspirantes a legisladores 

locales. En sesión celebrada el 24 de enero, la Comisión Nacional de Elecciones de Morena revisó y verificó el cumplimiento 
de los requisitos de las solicitudes.  ―Asimismo, se realizó la calificación y valoración del perfil de los aspirantes registrados en 

el estado de Hidalgo, tomando en cuenta su trayectoria política, laboral y profesional, y considerando fundamentalmente que 
cumplieran con la estrategia político electoral de Morena en esa entidad‖, señaló el partido. ―Con base en lo expuesto en el 

numeral que antecede, y tomando en cuenta que los aspirantes cumplieron cabalmente con los requisitos solicitados en la 

convocatoria respectiva, la Comisión Nacional de Elecciones da a conocer los registros aprobados a candidatos a diputados 
por mayoría relativa‖, añadió. El partido de Andrés Manuel López Obrador avaló por el distrito I (Zimapán) a Jorge Luis 

Andrade Torres; el II (Zacualtipán), a Claudio Escudero Baldivia; el III (San Felipe Orizatlán), Fortunato González Islas; IV 
(Huejutla), Martha Arista Ostoa; V (Ixmiquilpan), Aminaddab Santiago Castillo; en el distrito VI (Huichapan), a María Merced 

González González. En el distrito VII (Mixquiahuala), Gregorio Hernández Escamilla; VIII (Actopan), María de Carmen Alamilla 

Mejía; IX (Metepec), Felipe Labastida Domínguez; X (Apan), Liliana Villavicencio Ruiz; XI (Tulancingo), Carlos Alberto 
Belmonte Velásquez; XII (Pachuca Oriente), René Ramírez Alcazar; distrito XIII (Pachuca Poniente), Elena Beatriz Cruz Mejía. 

Además, por el distrito XIV (Tula), Rosendo Cruz Delfino; XV (Tepeji del Río), Rosa María Melquiadez Cruz; XVI (Tizayuca), 
Sandra Alicia Ordoñez Pérez; XVII (Mineral de la Reforma), Janeth Armenta Tovar, y en el distrito XVII (Tepeapulco), Rosalba 

Galván González. En sesión previa, Morena confirmó a Salvador Torres Cisneros como candidato único al gobierno de Hidalgo.  
(Emmanuel Rincón, página 09) 

Crónica-Pone el Morena sus cartas para distritos (Rosa Gabriela Porter, página 08) 

Capital Hidalgo-Morena ya tiene precandidatos únicos (Verónica Ángeles, página 05) 
Plaza Juárez-Destapa MORENA  a candidatos a diputados locales (Raúl Pérez, página 5A) 

Uno más Uno-Morena da a conocer listado de aspirantes a dietados locales (Ricardo Montoya, página 02) 

Criterio-Designa PVEM precandidatos a diputados:.  Concluyó el Partido Verde Ecologista de México (PVEM) en Hidalgo 
el registro de respectivos precandidatos a cargos de diputados locales, tanto de mayoría relativa como de representación 

proporcional, así como integrantes de 84 ayuntamientos. En este proceso los aspirantes entregaron diversos requisitos como 
pruebas antidoping y cartas de antecedentes no penales. Desde el pasado 20 de enero los suspirantes acudieron a oficinas 

del Comité Ejecutivo Estatal para presentar documentación de la convocatoria: constancia de antecedentes no penales, 

resultados vigentes de exámenes antidoping, así como cumplimiento de diversas disposiciones de estatutos partidistas. Una 
vez que la Comisión Nacional de Procedimientos Internos emitió dictámenes de candidaturas, inician con el periodo de 

precampañas, que respetará lineamientos del Instituto Estatal Electoral (IEEH). Será en la Asamblea Estatal Extraordinaria del 
PVEM, a celebrarse el 22 de marzo, donde aprobarán acuerdos de elección y designación de candidatos para contender por 

diputaciones locales, así como planillas de alcaldías. El partido del tucán formalizó coalición total con el Revolucionario 
Institucional (PRI) y Nueva Alianza (Panal) para gobernador, por tanto impulsarán un candidato en común.  (Rosa Gabriela 

Porter, página 05) 
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Crónica-Detalla PRD competencia por alcaldía en Reforma:.  Varios son los aspirantes del Partido de la Revolución 
Democrática (PRD) que buscan la candidatura al ayuntamiento de Mineral de la Reforma, expuso la dirigente del Comité 

Municipal, Hilda Miranda. Explicó que en la lista destacan Marco Antonio Rico, dirigente de CODUC, César Lemus, secretario 

de Movimientos Sociales del PRD, Janet Miranda, secretaria de Equidad de Género y Ricardo Gómez, expresidente del séptimo 
consejo estatal. Según las fechas establecidas por la dirigencia estatal, el registro de precandidatos a alcaldes, síndicos y 

regidores  será del 1 al 5 de febrero. La perredista aclaró que las fórmulas que presente su instituto político serán de unidad, 
arraigo y sobre todo que cubran el perfil requerido para competir por la presidencia municipal. Destacó que el candidato 

perredista debe dejar de lado los  intereses personales o de grupo, ya que el compromiso con la población es presentar 
propuestas de gobierno claras y  concretas. Hilda Miranda explicó que la dirigencia estatal y municipal realizan un análisis de 

los aspirantes que buscan competir de manera interna por la candidatura, por lo cual no se deben equivocar en la 

designación.  (Alberto Quintana, página 08) 

El Independiente-Tendrán aspirantes priistas 20 días para precampaña:.  En caso de que los seis aspirantes a la 

candidatura a gobernador por el Partido Revolucionario Institucional (PRI) se registren el 4 de febrero, tendrán 20 días para 

hacer precampaña con la militancia. De acuerdo con la convocatoria presentada el lunes, los precandidatos que hayan 
obtenido el dictamen de registro podrán iniciarla a partir del 6 de febrero y deberán concluirla 24 horas antes del 26 del 

mismo mes, pues al día siguiente será realizada la asamblea de delegados. Dicho documento establece que los precandidatos 
deberán sujetarse a reglas mínimas para realizar su precampaña, como: utilizar de manera visible los colores y emblema del 

PRI, además sus intervenciones deberán ser respetuosas y propositivas. En caso de registrarse Carolina Viggiano, Nuvia 
Mayorga, Omar Fayad, David Penchyna, José Antonio Rojo y Fernando Moctezuma, estos financiarán sus precampañas con 

recursos propios y con las aportaciones y donaciones de origen lícito que reciban. Asimismo se abstendrán de difundir 

resultados de estudios de opinión respecto a la contienda interna, y deberán presentar un informe del tope de gastos de 
precampaña establecidos en la convocatoria. Los precandidatos deberán también suscribir un pacto de civilidad y compromiso 

político en los términos que elabore la instancia responsable del proceso interno.  (José Manuel Martínez, página 05) 

El Independiente-Exige PAN congruencia a Olvera en gasto público:.  La dirigencia estatal del PAN llamó al 
gobernador a ser congruente con el ejercicio de recursos públicos, descalificó el hecho de que utilizara un helicóptero de la 

flota estatal para uso personal, hoy los blanquiazules podrían hacer un pronunciamiento al respecto. ―Creo que los recursos 
públicos deben cuidarse y utilizarse para lo que se han destinado.  En el caso de los funcionarios los recursos deben ser 

utilizados para el mandato por el que fuimos designados‖, declaró Asael Hernández, dirigente de Acción Nacional. Agregó que 
David Korenfeld, extitular de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), fue congruente al renunciar al cargo tras la aparición 

de varias fotos donde fue captado utilizando un helicóptero de la dependencia para uso particular de su familia por lo que 

pidió la misma postura para el mandatario hidalguense. ―David Korenfeld mostró congruencia cuando renunció al cargo y creo 
que el gobernador tendrá que definir y mandar un mensaje sobre eso.  No es algo que esté permitido, nosotros sí lo vemos 

mal y los ciudadanos aún más‖, indicó el dirigente blanquiazul, y agregó que en los próximos días el partido hará un 
pronunciamiento en torno al tema. Francisco Olvera fue captado por Récord cuando llegó al partido del Pachuca contra 

América en el estadio Azteca en un helicóptero de la flota estatal; en entrevista argumentó que es por seguridad que viaja de 

esa forma.  Reconoció que utilizó la aeronave para fines particulares ya que la figura del gobernador debe estar protegida en 
todo momento. Durante la entrevista el mandatario fue cuestionado sobre la ética de usar recursos del estado para fines 

particulares e indicó que está dentro de sus facultades utilizarlos.  (Sonia Rueda, página 03) 

Síntesis-Cuenta NA con perfiles para las candidaturas:. Nueva Alianza cuenta con los perfiles suficientes y capaces 
para postular a mujeres y hombres en las candidaturas a los cargos de elección popular para diputados locales y presidentes 

municipales donde no se concretaron acuerdos de alianza con el PRI y el Verde Ecologista, aseguró el dirigente estatal de 
este instituto político Eliseo Molina Hernández. "En nuestro partido tenemos una gran cantidad de hombres y mujeres con los 

suficientes méritos, experiencia, capacidad y preparación para ir a esta responsabilidad para los distritos que logremos que 
nos sean designados en los acuerdos, así como para presidentes municipales que en este caso será el mayor número de 

postulaciones que tendremos que hacer". Así también dio a conocer que los tres partidos siguen en pláticas para definir los 

distritos que van a encabezar para los comicios a diputados locales. "Nosotros tenemos mucha votación y simpatizantes en lo 
que son los distritos tres y siete federales y la zona Otomí-Tepehua, entonces es ahí donde es nuestra propuesta de 

encabezar la alianza que tenemos con el PRI y el Verde Ecologista, con quienes el acuerdo es de encabezar dos distritos". Por 
último, afirmó que hasta el momento los integrantes de la coalición denominada "Un Hidalgo con Futuro", se mantiene en que 

en el caso de ayuntamientos la alianza no será en más de 41 municipios. (Jaime Arenalde, página 05) 
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C A N D I D A T U R A S     I N D E P E N D I E N T E S 
Criterio-Interpone independiente juicio por 3% de firmas:.  Porfirio Moreno Jiménez, aspirante a una candidatura 
independiente por la gubernatura de Hidalgo, consideró excesivo y ―contrario a los estándares internacionales‖ establecer 3 

por ciento de respaldo ciudadano como requisito para recibir la postulación. El también empresario interpuso un juicio para la 
Protección de los Derechos Políticos Electorales del Ciudadano, con el número de expediente TEHH-JDC-002/2016, ante al 

Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo (TEEH). A través de un oficio dirigido a Manuel Alberto Cruz Martínez, presidente del 

TEEH, el aspirante señaló que ―las candidaturas independientes son la única vía para que los ciudadanos alcancen cargos de 
elección popular, en el sentido de que todo candidato tiene que ser competitivo y debe tener la posibilidad de ganar, no sólo 

de competir‖. Moreno considera un agravio que las leyes electorales soliciten 3 por ciento de respaldo de la lista nominal de 
electores de la entidad, con corte al 31 de agosto del 2015, para obtener la candidatura; es decir, 57 mil 899 firmas. ―No es 

una competencia equitativa entre candidatos independientes y candidatos de partido, cuando ellos, los partidos, tienen todo 

el año financiamiento público, ordinario, especifico, y para obtener su voto, además de otros financiamientos también de 
carácter específico e indirecto‖, indicó en su escrito. De acuerdo con el expediente TEHH-JDC-002/2016, Moreno Jiménez 

argumenta que, según lo publicado por empresas encuestadoras de dominio público, las preferencias ya manifiestan 3 por 
ciento de preferencia por un candidato independiente. El juicio es estudiado por Cruz, por lo que en los próximos días podría 

ser dictaminado.  (José Antonio Alcaraz, página 09) 
Milenio-Apelan determinación del IEEH para independientes (Janet Barragán, página 11) 

P L A N O     E S T A T A L 
Criterio-En marzo, obras de Tulancingo: Olvera:.  El gobernador Francisco Olvera Ruiz anunció que la puesta en marcha 

del Hospital Regional ―no pasará de marzo‖; además, estableció el compromiso de que, en un lapso de 120 a 160 días, 
concluirán la construcción del nuevo nosocomio de Cruz Roja, la intervención del acceso a la metrópoli y el bacheo del centro 

histórico de la ciudad. Después de inaugurar el Centro de Salud Rural del ejido El Palizar, en Agua Blanca, el mandatario 

recorrió ayer el Hospital Regional.  Según el gobernante, en la edificación invirtieron 480 millones, y 120 millones de pesos 
más para el equipamiento.  En entrevista, indicó que buscará formalizar convenios con el Seguro Popular del Estado de 

México, Tlaxcala y Puebla, entidades de las que proviene un número importante de pacientes atendidos en el Hospital General 
de Tulancingo (HGT), para amortiguar el costo de operación anual, que pasará de 200 a 400 millones de pesos, según 

estimaciones de la Secretaría de Salud de Hidalgo (SSH).  ―Es un hospital muy grande, fue un proyecto muy ambicioso; con la 
tecnología y el equipamiento que posee, podemos pensar que será el más moderno de Hidalgo y de muchas zonas a la 

redonda‖, adelantó. En plaza San Francisco, el gobernador entregó parque vehicular para las 17 jurisdicciones sanitarias y 16 

hospitales de la SSH, con 85 unidades utilitarias, en cuya adquisición invirtieron 32 millones de pesos. El secretario de Obras 
Públicas, Jesús Romero Quintanar, informó que a partir de ayer comenzaría la intervención en la pendiente de San José, la 

cual consta de 6. 2 kilómetros de longitud y en la que colocarán 400 luminarias de súper leds, con una inversión cercana a 15 
millones de pesos.  En ese tramo modernizarán cinco retornos de alto riesgo, instalarán 80 semáforos de alta tecnología, 400 

señalamientos y pantallas electrónicas, además de construir un puente peatonal, en un lapso de 160 días, incluido el proceso 

administrativo.  Olvera Ruiz señaló que la inversión para mejorar el acceso a la metrópoli es millonaria.  Además, hará más 
segura la vía con el sobrenombre de la Bajada de la muerte.  A lo anterior, agregó la activación de un programa de bacheo en 

el primer cuadro de la ciudad, así como el arranque de la primera etapa de la pavimentación con concreto hidráulico de la vía 
Tulancingo-Jaltepec, con una inversión de 10 millones de pesos.  (Antonieta Islas, página 04) 

Crónica-Reconoce el gobernador pendiente en capacitación (Ángel Pacheco, página 03) 

Criterio-Falta de recursos limitó cumplimiento en salud, dice Olvera:.  La escasez de recursos impidió al gobierno de 
Francisco Olvera Ruiz cumplir las expectativas trazadas en materia de salud; sin embargo, consideró que hizo todo lo que 

estuvo a su alcance. ―Fueron épocas de poco presupuesto, sobre todo porque cuando se piensa en un hospital, es muy fácil 
decir sí vamos a abrir una unidad médica, pero el problema no es construirlo ni equiparlo, el problema es el gasto de 

operación‖, comentó.  Antes de que termine su gestión, garantizó que dejará listos los hospitales de Zimapán, Meztitlán y 

Nopala, al igual que la Unidad Oncológica de Tula. ―Hemos hecho mucho, pero creo que todavía las demandas de la sociedad 
son mayores, aun cuando de 420 centros de Salud que encontramos, hoy andamos en 450, de los cuales hemos remodelado 

al menos 230‖, dijo.  La secretaria de Salud de Hidalgo, Geraldina García Gordillo, afirmó que durante esta administración han 
otorgado 29 millones 617 mil consultas generales, más de dos millones de consultas odontológicas, así como 750 mil 

consultas a la población de comunidades marginadas a través de las unidades médicas móviles. También tres millones 209 

mil consultas de especialidad, dos millones 504 mil 905 consultas de urgencias, 328 mil cirugías, 310 trasplantes de riñón y 58 
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de córnea, así como 109 traslados aéreos de pacientes graves en situación de urgencia. La exalcaldesa de Pachuca añadió 
que más de un millón 700 mil familias son beneficiarias del Seguro Popular, lo cual representa una cobertura de 88. 71% de 

personas sin seguridad social, Este modelo de salud ha logrado gestionar seis mil 210 millones de pesos, añadió la funcionaria 
estatal.  (Antonieta Islas, página 04) 

Milenio-Hospital de Tulancingo, de primer nivel (Redacción, página 14) 

Crónica-Renueva JFOR unidades para Sector Salud por las regiones (Ángel Pacheco, página 03) 
El Independiente-Operaría Nuevo Hospital hasta marzo (Daniel Martínez, página 02) 

Capital Hidalgo-En marzo podría operar Hospital Regional de Tulancingo (Junior Alvarado, página 02) 
El Sol de hidalgo-Olvera anuncio obras para Tulancingo (Redacción, página 10A) 

Síntesis-Para marzo nuevo nosocomio (Viridiana Mariel, página 03) 

Uno más Uno-Importantes obras de salud e infraestructura urbana para el Valle de Tulancingo (Redacción, 
página 05) 

Criterio-Recaudan 22 mdp por derechos vehiculares:.  La Secretaría de Finanzas y Administración de Hidalgo recaudó 
22 millones de pesos por pago de derechos vehiculares durante la primera quincena del año, informó el titular de la 

dependencia, Aunard de la Rocha Waite. El funcionario recordó que en abril termina el periodo para que los dueños de 

vehículos regulares exenten el pago de tenencia.  Además, añadió que se abrirán en plazas comerciales de Mineral de la 
Reforma dos Centros Regionales de Atención al Contribuyente (Crac). En estos centros, dijo, los propietarios de unidades 

automotoras podrán realizar el pago de derechos vehiculares, pues, de acuerdo con el registro de años anteriores, la 
concurrencia de contribuyentes se incrementa el último mes de beneficios. ―Los tendremos en arrendamiento en dos centros 

comerciales; estábamos en lo de los contratos en las plazas, ya cumplimos los requisitos que se nos pedían y en no más de 

un mes estaremos arrancando con estos dos espacios en Mineral de la Reforma‖, comentó De la Rocha Waite. El secretario 
de Finanzas señaló que los centros de pago deben iniciar operaciones antes de que ―venga la época pico, porque todo mundo 

deja al último el acudir a realizar sus contribuciones; por eso tenemos que tenerlos abiertos, funcionando en el tercer mes de 
pagos‖. Según el servidor público, los locales deben acondicionarse para atender a los contribuyentes en condiciones dignas. 

Expuso que durante 2015 se recaudaron 408 millones de pesos.  Mientras que del 1 al 15 de enero pasado la dependencia 
recabó 22. 75 millones de pesos, los cuales corresponden a 24 mil 902 unidades.  (Emmanuel Rincón, página 05) 

Milenio-Descarta Elguero Molina existencia de intolerancia religiosa en la entidad:. El secretario de Gobierno, 

Salvador Elguero Molina, descartó que en Hidalgo haya intolerancia religiosa: "son situaciones que provienen de prácticas que 
se conocen como usos y costumbres". Indicó que tan solo en el 2015 la dependencia a su cargo intervino en conflictos en los 

municipios de Tlanchinol, Actopan, Huejutla y en San Felipe Orizatlán. "Se platicó con las autoridades municipales, con las 

autoridades comunitarias y afortunadamente no pasaron a mayores, se resolvieron, la mayor parte de los casos fue por 
motivo de fiestas patronales en donde ha resuelto con el diálogo", sostuvo. Explicó que se trató de conflictos de usos y 

costumbres así como temas de integración comunitaria: "tenemos que estar muy atentos y tenemos que ir trabajando para ir 
creando conciencia sobre todo porque esto también tiene que ver con la promoción, el respeto y la garantía de los derechos 

humanos". Por otra parte, Elguero Molina consideró que el 2015 fue un año intenso para Hidalgo en cuanto a conflictos 

sociales. Indicó que la dependencia a su cargo medió en conflictos de Ixmiquilpan, Progreso de Obregón, Almoloya, 
Singuilucan y Emiliano Zapata. "Afortunadamente se han mantenido las condiciones de gobernabilidad, de paz social, de 

tranquilidad en términos generales y eso es producto no nada más de la acción no nada más de la Secretaría de Gobierno 
sino de todo el gobierno del estado que ha atenido las necesidades y demandas más sentidas de la población", dijo. El 

funcionario estatal puntualizó que desde la Secretaría de Gobierno estableció una estrategia de cercanía con los diferentes 
grupos donde se tiene detectada la posibilidad de conflictos sociales. "Hemos venida actuando para ir buscando las soluciones 

que permitan transitar hacia un entorno tranquilidad y de equilibrio sobre todo", concluyó. (Alejandro Reyes, página 08) 

Milenio-Blindarán programas de Sedesol por las elecciones:. El delegado de la Secretaría de Desarrollo Social 
(Sedesol) en la entidad, Onésimo Serrano González, dio a conocer que este jueves se instalará el Comité Preventivo de 

Blindaje Electoral del Estado de Hidalgo. Indicó que a través del Comité se observarán y atenderán las medidas de carácter 

permanente contenidas en la Ley Electoral local. "El blindaje electoral persigue evitar que el uso de los recursos públicos y de 
los programas sociales tengan fines particulares, partidistas o político-electorales", dijo. Además, precisó que a la instalación 

del Comité Preventivo de Blindaje Electoral del Estado de Hidalgo asistirá el comisionado para la transparencia de oficinas 
centrales de la Sedesol, Emilio Suárez; acompañado por Paulo Arturo Téllez, titular del Órgano de Control Interno de la 

Sedesol federal; así como beneficiarios de programas sociales y organismos del sector empresarial, diputados locales, 
autoridades electorales, funcionarios estatales, partidos políticos y asociaciones civiles. "El objetivo que buscamos con la 
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instalación del Comité es, en primera instancia, fomentar una cultura de la transparencia, de la legalidad y la rendición de 
cuentas; con ello también refrendamos el compromiso en Sedesol de respetar el principio de imparcialidad en la aplicación de 

recursos públicos, y se busca inhibir las conductas contrarias a la ley dentro del servicio público", explicó. Adelantó que habrá 
programas que no se interrumpirán, tal es el caso de las estancias infantiles y comedores comunitarios; mientras que, apuntó, 

los proyectos productivos y el programa 3x1 para migrantes sí se verán suspendidos durante el proceso electoral. Finalmente, 

añadió que las acciones del blindaje comenzarían en Sedesol a finales de enero.  (Alejandro Reyes, página 10) 

P L A N O     M U N I C I P A L 
Crónica-Mantiene EGS acciones ante los problemas sociales; datos :.  Al dar continuidad al programa ―Pachuca te 

Cobija‖, en la colonia Santa Gertrudis, el presidente municipal Eleazar García Sánchez refirió que el gobierno municipal está 

muy comprometido con los problemas de los sectores vulnerables, por lo que además de otorgar impulso a las acciones 
sociales, se resolverán en la medida de lo posible. Expuso el alcalde que en el ayuntamiento tienen presente que el contacto 

directo con la gente es una forma positiva en que es posible resolver las distintas problemáticas. Señaló que los programas 
sociales son parte fundamental para las autoridades municipales, por eso se han impulsado acciones como la entrega de 

cobijas, balones y zapatos deportivos para menores. García Sánchez opinó que en el caso de la entrega de cobijas, en los 
barrios altos se siente el frío con mayor intensidad, por ello y ante las condiciones del clima que presenta el descenso de la 

temperatura el compromiso de la presidencia municipal es estar cerca de la gente y ofrecer soluciones. Añadió que la 

presente administración tiene un serio compromiso con los sectores vulnerables, por ello también destacó la entrega de 
calzado deportivo a alumnos de distintas escuelas de nivel básico. El edil destacó que en los próximos meses darán 

continuidad a la labor de cercanía que han emprendido con los vecinos de todos los puntos de la ciudad mediante la 
generación de apoyos que logren mejorar las condiciones de vida de los habitantes. Dijo que de igual forma se ha fortalecido 

la labor para entregar insumos escolares, equipo de cómputo que beneficiará a cientos de niños en edad escolar para facilitar 

su desempeño.  (Milton Cortes, página 10) 
Síntesis-Entrega Eleazar calzado deportivo en dos escuelas (Edgar Chávez, página 02) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 
 

Temas para las campañas: Los partidos políticos y quienes aspiran a las candidaturas en Hidalgo y en todo el país, en los 

estados donde habrá elecciones, se han concentrado tanto en la pugna al interior por los espacios y en negociar capitales 
políticos que a escasos 5 meses para las votaciones no se conoce ni una sola de las propuestas para la ciudadanía. Se habla 

de plataformas sociales, con proyectos de desarrollo regional y de políticas públicas al servicio de la gente, pero no se dice 
cuáles son esas políticas y esos programas en específico que pueden llamar la atención de los habitantes de determinadas 

zonas en la entidad. Es decir, mientras corren los días, la gente que está poco interesada en política en México, se aleja cada 

vez más y se pierde la oportunidad de poder acercarse a ella de parte de quienes operan las estrategias y las campañas. 
La propia ley electoral en la materia, estipula que es necesario contar con documentos en donde se contengan las principales 

propuestas de los partidos, aunque también se señala que no debe haber actos anticipados de campañas por lo que mucha 
gente queda sin acceso a propuestas por estar fuera de tiempos legales, que a ciencia cierta pocos saben. Sin embargo, en 

esta columna podemos enumerar algunas de las inquietudes que a la postre sirven como temas para llegar a la ciudadanía y 
cuyos asuntos son de vital importancia y plena vigencia pues curiosamente salen a la luz pública en cada elección. En 

Hidalgo, el tema principal sigue siendo el desarrollo regional y la pobreza en la que siguen habitando algunas regiones 

apartadas de las grandes ciudades. El acceso a servicios básicos y la dignificación de espacios de vivienda, la alfabetización y 
el empleo, que son puntas de lanza para el aumento en la calidad de vida de todo pueblo y sociedad. El medio ambiente es 

otro tema que cada proceso de votación es empleado para poder llamar a las urnas, pues es una de esas situaciones que 
siempre están presentes y se han convertido en una responsabilidad primaria de todo gobierno, el cuidar su entorno natural 

para poder brindar un mejor mañana a las nuevas generaciones. La seguridad pública, otro de los grandes temas que no solo 

atañe a una región sino a todo el país y que es un termómetro para medir cómo estamos viviendo y en qué nivel nos 
encontramos; si se vive con bajos índices delictivos –como es el caso de Hidalgo- se pueden manejar aspectos de otra índole 

que permiten tener una mejor percepción de la zona en la que se habita. Finalmente, la política económica, la gestión de 
oportunidades para cada vez más sectores, para que accedan jóvenes a educación media y superior, a nuevas tecnologías, a 

más apoyos para emprendedores y al fomento del autoempleo, que puede ser una de las salidas más agraciadas para el 

estado, en estas épocas de inflación y turbulencia financiera en todo el país. (Eduardo González, página 06) 
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Plaza Juárez-Alfil Negro… 
 

LA GUERRA SUCIA URGE AL PRI A DECIDIR QUIÉN SERÁ SU CANDIDATO: 
El recrudecimiento de la llamada guerra sucia en contra sobre todo de un senador aspirante a la candidatura del PRI, parece 

que llevará a este partido a acelerar los tiempos para decidir, de una vez por todas, la candidatura para gobernador y cerrar 

las puertas a este escenario de vergüenza, pero que dice mucho de hasta dónde puede llegar la lucha por el poder de 
quienes lo buscan y lo pelean, para ganarlo o para no dejar que alguien lo gane, por lo que puede significar de ganancia o de 

pérdida de la misma al momento de ejercerlo. Si en la elección del 2010 las redes sociales fueron usadas en una guerra de 
cañería que lastimó mucho, en los últimos días se están dando casos similares en contra de un candidato priista, con 

acusaciones torpes, pero que reflejan muchas cosas, lo mismo temor por la fuerza que pueda tener, que rencor u odio por lo 

que pudiera ser en el futuro, o simplemente la oportunidad para ofender y lastimar por causas que sólo el que ofende debe 
saber y que desde un supuesto anonimato lleva a cabo, en la sabida conseja de tirar la piedra y esconder la mano. Auque eso 

de tirar la piedra y esconder la mano, es cada vez más una práctica menos anónima, pues dicen los que le conocen a esto de 
la lectura de las computadoras, que no cuesta mucho saber de dónde vienen los mensajes y se dicen muchos nombres de los 

supuestos padres de la guerra sucia, con nombres que de ser ciertos, causan por lo menos asombro.  
INCERTIDUMBRE, Y DUDAS ENTRE PRIÍSTAS…  

Esta guerra sucia lo que provoca entre los priístas es un clima de incertidumbre, de intranquilidad y de muchas dudas a unos 

días de que se dé la gran decisión, porque no se ve orden y rumbo a la candidatura, y el campo que todos alcanzan a mirar 
es de una lucha encarnizada en que se vale de todo, incluso de golpes bajos, de la guerra despiadada, aunque ante todos se 

presenten como hermanitos de la caridad. Por lo menos es lo que se puede leer de esta guerra sucia en que a través de las 
redes sociales se soltaron los perros envenenados de la calumnia en contra de uno de los candidatos, al que se le acusa de 

todo, en una campaña bien hecha, por profesionales, no por aficionados, que saben lo que hacen y que por lo mismo, 

pertenecen a empresas que cobran por hacerlo. No son improvisados sino gente profesional, capaces de generar este tipo de 
trabajos, por más esfuerzos que hagan para hacerlos aparecer como de aficionados. 

A 8 DÍAS DEL REGISTRO, URGE EL CANDIDATO… 
Si bien y de acuerdo a la convocatoria, el 4 de febrero está a 8 días para saber quién es el candidato o candidata, el ambiente 

de tensión parece que obligará a que haya un pronunciamiento que se anticipe para destensar la situación y para frenar todo 
este ambiente envenenado y frenar esta guerra sucia que a nadie beneficia y que a todos daña, sobre todo a un elemento tan 

valioso como es la UNIDAD del PRI, que le significa la victoria, no sólo para gobernador sino para los otros cargos, en la pelea 

para el 5 de junio . 
HOY MIÉRCOLES PUDIERA SER EL DÍA… 

Como están las cosas, hoy miércoles 27 de enero del 2016, día de Santa Ángela de Merici, fundadora de las Ursulinas, 
pudiera ser el día clave y hubiera fumarola blanca en la sede del PRI, y no precisamente en el Bulevar Colosio, porque la 

decisión bien pudiera tomarse a distancia. Bien pudiera ser. Dice la escritura sagrada que los magos vinieron de oriente y 

actualmente son motivo de gran fiesta todos los 6 de enero, en que la ilusión de los niños se ven colmadas de alegría en la 
visita de estos tres personajes de magia de la niñez. Tres reyes magos y siempre uno es el elegido por cada niño y es al que 

se encomienda uno la noche de la magia en que esperamos que nos llegue con el juguete pedido. Así es esto de la 
candidatura. Parece que son tres los fuertes, pero al final será uno el bueno. Que puede venir de oriente o del sureste... 

Puede ser…. 

MARTES 4… DE LAS 11 DE LA MAÑANA A LA UNA DE LA TARDE Y TODO ESTARÁ RESUELTO 
Lo cierto es que el tiempo se agota y la ley dice: ―El registro de los aspirantes a precandidatos es personalísimo y se llevará a 

cabo el 4 de febrero de 2016 a partir de las 11 horas hasta las 13:00 horas en el domicilio sede de la Comisión Estatal. Las 
solicitudes serán entregadas de manera personal por los aspirantes acompañando la documentación que se especifica en la 

base anterior‖. Dos horas para el registro en un solo día que es el 4 de febrero, y todo estará resuelto. Así dice la 
convocatoria y no hay vuelta de hoja. Es la ley y se debe cumplir. No hay más vueltas del reloj… Se acabó…. Y todo indica 

que será candidato de unidad a no ser que hubiera una sorpresa que la verdad, es muy difícil que se dé, pero no imposible. 

 
(Adalberto Peralta, página 2A) 
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Capital Hidalgo-Por sentido común… 
 

Mineral de la Reforma, una carrera difícil 

Son varios los nombres que suenan, para suceder a Filiberto Hernández en la alcaldía del municipio hidalguense, que más 
crecimiento ha experimentado en los años recientes. Militantes de todos los partidos, ven en esta localidad metropolitana una 

posibilidad de crecimiento político, por su naturaleza de municipio conurbado a la capital hidalguense. En esa población, los 
del Partido Revolucionario Institucional deberán hacer un trabajo a fondo, redoblar la actividad electoral si pretenden 

conservar la alcaldía como gobierno. En el tricolor, al menos cuatro militantes priístas han permeado en el ánimo de los 
electores de Mineral de la Reforma, con la posibilidad de que, en la medida que transcurran los días, más grande podría ser la 

lista de ―suspirantes‖ a la presidencia municipal. La estrategia del Revolucionario, en determinados casos, es apostar por 

caras nuevas, gente arraigada en su localidad pero con los menos negativos posibles, que merman el peso de un candidato al 
momento de la contienda. Sobre esta posibilidad que el PRI mantiene abierta, es como Marco Antonio Sánchez Altamirano 

logró un posicionamiento entre los priístas de Mineral de la Reforma, estructura que lo ve como un proyecto posible, capaz de 
alcanzar el triunfo en los comicios municipales de junio. En este tenor, es como el grupo denominado ―Más por Mineral de la 

Reforma‖ logró permear en colonias y comunidades de una población, cuyo crecimiento supera en mucho a su condición de 

generar ingresos propios para atender las necesidades crecientes de sus pobladores. Villas del Álamo, Campestre, La 
Providencia, Magisterio, Tulipanes, Carboneras, Dos Carlos, La Higa y otras comunidades son los puntos donde ―Más por 

Mineral de la Reforma‖ tiene sus afines, sin descartar segmentos importantes de electores como el Venado o Los Tuzos, 
donde radica un alto número de población ―flotante‖. Sánchez Altamirano, con experiencia en la administración pública, está 

inscrito en la carrera por esa alcaldía, la lista es larga, por tanto, la clave en el PRI es hacer que sus fuerzas coincidan para 
enfrentar con fortaleza a una oposición que ha estado muy cerca de arrebatarle el gobierno municipal, riesgo que el tricolor 

no debe minimizar en este proceso. 

  
(Edmundo Pineda, página 04) 

Vía Libre-Deslinde… 

 
¿Por qué puede ser Omar? 

Desde su aparición en el foro de educación en la campaña para gobernador de Jesús Murillo Karam, demostró carisma así 
tuvo un buen recorrido por ese sector hasta adjudicar a Hidalgo el premio Noma por la polémica cruzada de alfabetización 

más tarde como procurador ofreció resultados pero el cargo impidió alcanzar una diputación federal que más tarde logró 
luego de su paso por la naciente policía federal. Así desde los noventas realiza intensa campaña de posicionamiento en su 

paso como diputado federal, secretario de Agricultura, director de Aduanas y ahora como senador postulación ganada al 

sumarse a Francisco Olvera Ruiz en 2010 que surgió como candidato a gobernador del Partido Revolucionario Institucional 
(PRI) que no la primera porque en 2005 fue el primero en declinar a favor de Miguel Ángel Osorio Chong. Esa intensa tarea 

efectuada por 23 años lo ubica al frente en todas las encuestas y si bien estas no son determinantes porque en los últimos 
años perdieron credibilidad porque muchas se ordenan a modo para influir en quienes deciden si son consideradas en la 

definición y si bien el escenario es favorable para el PRI si logran un candidato de unidad sin importar nombre o género, 

Omar Fayad garantiza un triunfo inobjetable. Que en Hidalgo se requiere porque es plataforma del secretario de Gobernación 
Miguel Ángel Osorio considerado presidenciable y un triunfo contundente del PRI fortalece sus aspiraciones, que no es el 

único factor porque hay temas más relevantes en la agenda política interior del país si influye, aunque sin ser analista se 
observa en la elección de gobernador un camino fácil para el candidato priista cualquiera que sea; lo que se observa 

complicado es como aumentar el número de municipios gobernados que actualmente son 46 de 84 y retener la mayoría en el 

Congreso. 
 

(Alberto Witvrum, página web) 
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Crónica-Balcón Político… 
 

El negro panorama del crudo y de Pemex 

El petróleo que ha sido el soporte de nuestra economía en unos años no lo será más, peor aún, la empresa emblema de 
nuestro país que ha dividido a los mexicanos entre antipatriotas y nacionalistas está condenada a desaparecer en el 2034. El 

panorama mundial afecta sin duda el escenario nacional, debido a la caída en el precio del petróleo y el alza del dólar, que 
provoca una severa devaluación de nuestra moneda. Por ejemplo, en noviembre del año pasado ya habían perdido su empleo 

93 mil 800 trabajadores de la industria energética en los Estados Unidos y en 2015 42 compañías de petróleo y gas iniciaron 
sus trámites de bancarrota. La canasta de precios de la Organización de Países Exportadores de Petróleo (OPEP) pasó de 60 

dólares por barril el primero de julio del año pasado a 25 dólares al 13 de enero de este año. Y la tendencia a la baja 

continúa. Y ya se anticipa una caída en los próximos años en los montos de inversión programados por Petróleos Mexicanos 
(Pemex) que pasará de 82 por ciento del total de sus inversiones en 2015 a 29.8 por ciento en el 2029. La cartera de 

proyectos de Pemex descenderá de 318 mil millones de pesos, calculados para 2017, a 108 mil millones al concluir 2029. 
Conforme al estudio de la Secretaría de Energía, denominado Prospectiva de petróleo crudo y petrolíferos 2015-2029, en ese 

año Pemex apenas aportará el 10 por ciento de la producción total de crudo. De este modo y bajo estas tendencias se puede 

predecir que la extinción de Pemex podría ocurrir un poco después del 2034. Todo esto nos indica que el gobierno mexicano 
o no calculó el escenario internacional o sólo se preocupó por hacernos creer que con las reformas estructurales, con la 

energética como ―la joya de la corona‖ México se encaminaría irremediablemente hacia el desarrollo y el crecimiento 
económico. 

 
(Carlos Camacho, página 03) 

Crónica-En la mira… 

 
Selección de candidatos 

Ante los casos que se han presentado de autoridades electas que resultan tener nexos con el crimen organizado, como 

sucedió con la diputada panista Lucero Sánchez, vinculada con Joaquín "El Chapo" Guzmán, el líder nacional del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI), Manlio Fabio Beltrones, destacó que todos los institutos políticos deben mejorar sus 

procesos de selección de candidatos. De igual forma el presidente del Comité Ejecutivo Nacional del tricolor resaltó que las 
agrupaciones partidistas deben castigar severamente a los personajes involucrados con el narcotráfico. Ycongruente con esa 

posición el titular de la Comisión Nacional de Procesos Internos del PRI, Jorge Mario Lescieur Talavera, informó que los 
candidatos que postulen serán sujetos a investigaciones por órganos internos, para asegurar que no exista vínculo con grupos 

de la delincuencia organizada. Desde luego que el representante priista se refiere a los abanderados de su partido que 

contenderán por los cargos de gobernador, diputados locales y alcaldes, tanto en Hidalgo como en el resto de entidades del 
país, con comicios el próximo 5 de junio. Lescieur Talavera, quien acudió a la sede del PRI hidalguense en representación del 

dirigente Beltrones, argumentó que en la última sesión del Consejo Político aprobaron que en todas las convocatorias y 
procedimientos internos de su partido hubiera un blindaje para la elección de aspirantes. Así, dijo, podrían "evitar que gentes 

que no merezcan o que tengan alguna mancha en su historial personal accedan o tengan que retirarse de nuestras 

candidaturas". Todos los aspirantes a los cargos en disputa, precisó Jorge Mario Lescieur, deben autorizar "sujetarse a 
investigaciones y, en caso de ser necesario, presentar pruebas "que nos den la garantía de que no tienen ninguna conexión; 

por ejemplo, con el crimen organizado". En contraparte el Partido de la Revolución Democrática (PRD), que también ha 
apoyado a personajes involucrados con el crimen organizado, como su alcalde en Iguala, Guerrero, José Luis Abarca, lejos de 

adoptar medidas para evitar esa delicada situación se desgarra las vestiduras para criticar a los panistas. A través de 

Alejandro Sánchez Camacho, secretario de Formación Política Estratégica, el sol azteca recrimina al Partido Acción Nacional 
(PAN) que no haya hecho nada en contra de la legisladora sinaloense. Por su parte la excandidata presidencial por el 

blanquiazul, Josefina Vázquez Mota, subrayó que el caso de Lucero Sánchez debe tomarse como una llamada de atención que 
obliga al PAN a hacer un alto en el camino. Calificó como inadmisible que, con alianzas o sin ellas, "se dejen pasar personas 

vinculadas al crimen organizado o a una trayectoria que sea contraria a los principios y convicciones de Acción Nacional". 
BLANCO SEGURO. Y seguimos con la novedad de que tampoco ningún partido opositor al PRI dice "esta boca es mía". En 

Movimiento Ciudadano muy a la forma de hacer política de su dueño en Hidalgo, Gerardo Sosa, sigue sin dar color. Propuso 

ya a su hermanito Damián Sosa para la presidencia municipal de Tulancingo. La primera víctima de Gerardo es Julio 
Menchaca, que por querer jugar en ese lado se quedó "como el perro de las dos tortas". Al profesor Antonio Mota ahora lo 
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mandaron por el PAN o con el otro partido de Gerardo el MC, lo alejaron de una excelente posibilidad de ser el "Bronco" 
hidalguense. Por otro lado se habla de la inquieta Martha Soto para Tulancingo por el PAN. En Mixquiahuala por parte del PRI 

ya se está perfilando el abogado Cuauhtémoc Granados, que ya fue medido y sale bastante bien. Donde falta liderazgo a nivel 
nacional es en el PES, donde no se atreven a mostrar sus candidatos y sólo se dedican a presumir. El panorama en Hidalgo se 

muestra tranquilo aparentemente en el PRI, ¿será? o es la "calma chicha". 

 
(Francisco Paredes, página 04) 

Criterio-La Silla… 

 
Marihuana: nada cambiará: nada cambiará: Los mexicanos que fuman marihuana lo harán en igual medida que lo han 

hecho siempre. Los hombres del campo que la siembran para ganar dinero, lo seguirán haciendo sea legal o no. Las 
organizaciones que trafican con la droga no dejarán de envenenar personas en México y Estados Unidos simplemente porque 

la marihuana se autorizará para uso lúdico. Nada cambiará. Los foros en torno a la posible legalización o despenalización de 
la marihuana son simplemente un teatro para hacer creer a los mexicanos y al resto del mundo que hoy somos mejores, que 

somos más abiertos, que somos de avanzada. Se escudan los liberales en el tema de la marihuana con fines medicinales, 

pero en el fondo lo único que quieren es alzar la bandera de una presunta libertad. Nada cambiará. Nada. Habrá con foros y 
sin foros la misma cantidad de adictos a la droga. Que nadie piense que al legalizar el uso de la marihuana México crecerá, 

que nos volveremos más inteligentes, más ricos o más preparados. Fumar marihuana con permiso no nos hará más exitosos 
que fumar marihuana a escondidas. ¿Para qué gastar dinero en foros y discusiones? Los legisladores deberían aprobar el 

consumo, bajo la figura que quieran, de un plumazo.  El consumo de la marihuana no es un problema serio. En lo que 

deberíamos invertir el tiempo es en educar a la población, en generar empleos, en luchar contra la corrupción. En 
convertimos en un México mejor. La discusión que comenzó ayer en torno a la marihuana en nada nos cambiará. 

 
(Manuel Baeza, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 
:Que Estos días previos al fin de semana serán decisivos en el PRI de Hidalgo para tener la lista definitiva de aspirantes a 

puestos de elección popular, entre ellos el de la candidatura a gobernador o gobernadora, por lo que se prevén intensas 
jornadas de negociación con los sectores que van a brindar el apoyo a quien se decida desde las cúpulas del tricolor nacional 

y estatal, para ser presentado como el personaje al que todos los integrantes de dicho partido deberán apoyar para las 

elecciones del 5 de junio. 
 

:Que Hablando del PRI, el dirigente Alberto Meléndez Apodaca, tiene un par de ases bajo la manga de los cuales se darán a 
conocer con los candidatos a las presidencias municipales para Pachuca y Mineral de la Reforma en donde el tricolor parece 

tendrá la más complicada de las elecciones, de todos los puestos que se juegan en junio; sin embargo, Meléndez parece 

haber amarrado ya dos buenos gallos que serían los que se sacaron la rifa del tigre para darle continuidad al trabajo del 
tricolor en ambas alcaldías. 

 
:Que El secretario de Turismo del estado, Roberto Pedraza ya ordenó una supervisión de los acontecimientos que se han 

reportado a últimas fechas en las Grutas de Tolantongo para buscar poner orden ante los supuestos actos de agresión de 
pobladores y prestadores de servicio en contra de turistas provenientes de la Ciudad de México, Estado de México, 

Querétaro y Guanajuato, pues es sin duda, uno de los destinos predilectos por el paseante del centro del país y que generan 

ganancias prácticamente todo el año. 
 

:Que Ayer el gobernador Francisco Olvera Ruiz supervisó la obra del nuevo Hospital General Regional de Tulancingo, en 
donde el avance le permitió pronosticar su próxima puesta en operación, además de que aprovechó la visita por aquella zona 

del estado para anunciar más acciones sociales y de infraestructura que serán inauguradas antes de agosto cuando el actual 

titular del Ejecutivo deje el cargo como el plazo constitucional marca. 
 

(Redacción, página 06) 
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Milenio-Las perlas… 
 

"(Fue un intercambio) que los llevó a una coincidencia entre lo que se busca para nutrir la Ciudad del Conocimiento y los 
proyectos que se llevan a cabo dentro de la institución; además de las necesidades de expandir sus instalaciones‖ 

Eduardo Javier García Alonso 

COORDINADOR DE LA CIUDAD DEL CONOCIMIENTO, SOBRE CONVENIO CON EL GEOLÓGICO MEXICANO 
 

Yo creo que no la hay (intolerancia religiosa), son situaciones que provienen de prácticas que se conocen como usos y 
costumbres; afortunadamente no pasaron a mayores, se resolvieron con el diálogo‖ 

Salvador Elguero Molina 

SECRETARIO DE GOBIERNO DE HIDALGO, SOBRE CONFLICTOS RELIGIOSOS EN LA ENTIDAD 
 

―(No hay competencia equitativa) cuando ellos, los partidos, tienen todo el año financiamiento público y para obtener el voto 
ciudadano; además de otros financiamientos también de carácter específico e indirectos‖ 

Porfirio Moreno Jiménez 
ASPIRANTE A CANDIDATO INDEPENDIENTE, SOBRE IMPUGNACIÓN ANTE TRIBUNAL ELECTORAL  

 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 

 

QUE mientras en el PRD sacarán candidatos durante la primera quincena de febrero, en el comité estatal del Partido Acción 
Nacional, que encabeza Asael Hernández Cerón, todo está previsto para que la convocatoria para la selección de su candidato 

a gobernador sea publicada el día jueves. En el mismo instrumento se convocaría también para las fórmulas a diputados 
locales y ayuntamientos. Aunque nunca faltan los mal pensados, quienes consideran que Acción Nacional tal vez esté a la 

espera de algún priísta inconforme que al no ser nominado por su partido dé el brinco y agarre camino con los blanquiazules.  
 

QUE entre los priístas bien enterados hay quienes no descartan que la postulación por ese partido del candidato a 

gobernador pueda darse a conocer esta misma semana, aunque la fecha fatal, según la convocatoria emitida, es el 4 de 
febrero.  

 
Se presume que el cabildeo entre los aspirantes priístas está muy avanzado, que la decisión se tomará en cuestión de horas y 

se dará a conocer en quién recaerá la nominación, o de plano ya lo han decidido y esperan el momento para oficializarlo. 

Mientras, los priístas se mantienen atentos para cuando sean llamados por sus dirigentes 
 

QUE ya empezó la pepena de candidatos en este proceso electoral y el Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) 
reclutó a Rosendo Cruz Rufino, exalcalde priísta y fallido candidato a diputado federal por el PAN. El exedil, quien 

supuestamente sufrió un atentado el día de la pasada jornada electoral, contenderá por la diputación local para Tula. 

 
QUE la Secretaría de Desarrollo Social de Hidalgo (Sedesoh) no ha entregado desde hace tres meses las despensas que les 

corresponden a los operadores de transporte público, muchos taxistas se preguntan si se las están juntando para 
entregárselas antes de las elecciones del 5 de junio con el pretexto de que los programas tenían que ser blindados, o incluso 

condicionar su entrega a cambio del voto. 
 

QUE en la Universidad Autónoma de Hidalgo no queda claro qué pasará con la oleada de funcionarios, ahora políticos, que 

participarán como candidatos por el partido Movimiento Ciudadano en la elección de junio. Lo cierto es que la institución se 
verá de nueva cuenta politizada por el mismo grupo, que ante sus ansias de poder dejó ya al PAN, como dejó al PRI, y ahora 

experimentará a costa de los universitarios. 
 

(Redacción, página 03) 
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Independiente-El Socavón… 
 

Después de tantos proyectos fracasados, miseria y el helicópterogate, algo bueno ocurrió en Hidalgo: confirman presencia de 

jaguares. 
 

(Redacción, página web) 

Plaza Juárez-Retratos Hablados… 

 

Misericordia para los desesperados 
La espera desesperante sobre cualquier decisión que habrá de tomarse, genera reacciones difíciles de entender entre los que 

apuran el paso de los días, al grado mismo que en la etapa final no pocos simplemente claman porque termine el martirio de 
la incertidumbre.  Igual cuando una pareja vive en la zozobra de la separación y el veredicto se atrasa una y mil veces. No 

importa, al final del día, si lo que se determina afecta o no al que ha pasado larguísimas semanas con el Jesús en la boca.  Lo 

importante, lo que terminará con días enteros de insomnio y sufrimiento, es que sea informado sobre el final de la historia.  
―No importa lo que decidan, no importa si mi apuesta inicial estaba errada.  Solo quiero saber, solo quiero saber‖. A estas 

alturas sucede lo mismo con la candidatura del Revolucionario Institucional al gobierno de Hidalgo.  Luego de realizados 
sendos y repetitivos análisis sobre los suspirantes, el hecho fundamental es que no se sabe, a ciencia cierta, para donde 

apuntará la diosa de los vientos. Y a una espera prudente, o por lo menos tradicional, todos aguantaron la inquietud, la 
desazón por no saber el rumbo que tomarán las cosas. Pero ha pasado demasiado tiempo. Tal vez, apuntan, sea producto de 

una estrategia para provocar una desesperación absoluta, y es comprobado que a esta condición que conlleva a la 

enfermedad, lo que acaba por importar no es el nombre de quien será el o la que lleve los colores patrios a la elección del 
mes de junio, sino simple y llanamente que acabe el martirio de la incertidumbre. Usted puede hacer la prueba y preguntarle 

a los que hasta hace poco defendían con argumentos históricos, académicos y matemáticos, el porqué debería ser uno u otro 
el elegido.  Hoy simplemente le señalarán con un gesto de profunda inquietud: ―¡quien sea, pero que ya termine este 

martirio!‖. Agotada la resistencia a la desesperación, es un hecho que no habrá cuestionamientos, disputas, debates.  No.  Lo 

único importante es que el misterio termine y todos puedan regresar a los que eran antes. Parece imposible, pero un factor 
fundamental que hace caminar la gran maquinaria de la política aquí y en cualquier parte del mundo, es precisamente el sigilo 

que logra guardarse previo al alumbramiento. Nadie sabe, en términos reales, lo que sucederá en las siguientes horas. La 
lógica indica que si ya se dejó pasar tanto tiempo, si la oposición de remedo no representa ningún peligro, luego entonces se 

dejará que corra el calendario oficial interno del PRI, y se cumplan a cabalidad las fechas. No hay prisa porque no hay peligro 
de ningún tipo. Y en esa lógica que casi siempre decidimos desechar por adelantado, en una evaluación hasta superficial del 

entorno nacional, resulta evidente que el personaje más cercano al secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, 

lleva las de ganar.  Y por lo tanto empieza a perfilarse de manera definitiva, la titular de la Comisión Nacional para el 
Desarrollo de los Pueblos Indígenas, Nuvia Mayorga Delgado. Así las cosas.  

 
(Javier E.  Peralta, página 3A) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

 
Continúa el gobernador Olvera Ruiz con visitas a las diversas regiones de la entidad para acercar herramientas útiles o que 

hacen falta en algunas comunidades para mejorar el servicio a la población hidalguense. Cuando se trata del Sector Salud los 

recursos no son suficientes porque hay muchos temas por resolver aún. No obstante, también existen distintas acciones que 
reflejan un avance en materia, que se consolidan desde el gobierno estatal para todos los municipios. 

 
(Redacción, primera plana) 
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La Crónica de Hoy-Arriba… 
 

Arriba-Enrique Macedo: Relacionado con el ámbito académico, desde diversas esferas Enrique Macedo demuestra que sus 

habilidades en el ramo están más que comprobadas y es que en ese sentido cabe destacar el reconocimiento que hiciera la 
coordinadora nacional del CECYT a la administración estatal. Macedo Ortiz aparece como uno de los hombres que optimiza las 

estrategias en materia educativa. 
 

Abajo-Honorato Rodríguez: El que de plano ―ya ni la burla perdona‖ es el titular de la Secretaría del Medio Ambiente y 
Recursos Naturales pues permanece como uno de los perfiles más grises en toda la administración hidalguense. Y es que a 

estas alturas no se sabe si es que el originario de Huichapan no supo o no quiso desempañarse de otro modo en esta 

dependencia. Triste caso. 
 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 
 

REUNIÓN 
El gobernador Francisco Olvera hizo un recorrido por Agua Blanca y por la tarde, al filo de las 14:30 horas en un conocido 

salón de fiestas en Tulancingo, se reunió con la clase política local, en privado. Según algunos de los asistentes a dicho 
encuentro, el tema principal fue la unidad ante el próximo proceso y también la reunión fue aprovechada por los convocados 

para pedir que el diputado federal del Partido Verde Ecologista de México (PVEM)-Revolucionario Institucional (PRI), Jorge 

Márquez, deje de convocar al priismo con argumentos preelectorales, ya que esto sólo confunde y genera enconos. 
  

SALUD 
Los  próximos días el gobierno del estado impulsará una campaña de información sobre los alcances de la presente 

administración y como primeros temas estarán en la agenda la educación y la salud. La intención es afianzar en la opinión 

pública el trabajo de la administración saliente. El problema es que las campañas deberán ser cortas y directas si de verdad 
quieren penetrar entre la sociedad y más cuando faltan sólo unos cuantos días para que el PRI confirme el nombre de su 

candidata o candidato a la gubernatura y ese tema acapare todos los titulares en la prensa. 
  

PUENTE 
El primer puente el año está marcado para el próximo lunes, ya que las autoridades adelantarán el asueto del 5 al 1 de 

febrero. Hasta el momento las autoridades educativas no han confirmado cuántos días habrá de descanso pero se habla de 

que el puente será de dos días. 
 

(Redacción, página 02) 

P L A N O     N A C I O N A L 
El Universal-Busca SEP regresar a aviadores a las aulas: Con la reingeniería que emprendió la Secretaría de Educación 
Pública (SEP), a través del plan La Escuela al Centro, miles de comisionados sindicales y aviadores regresarán a los planteles 

de preescolar y primaria, pero ahora con cargos de supervisores, subdirectores o en la figura de seis tipos de maestros de 
apoyo para mejorar la calidad de la educación. En una primera etapa, la SEP cuenta con un registro de 2 mil 200 

comisionados sindicales con goce de sueldo a quienes se les propondrán regresar a las aulas en una nueva estructura 

ocupacional, plantea el programa que presentó la dependencia ante las autoridades educativas de los estados. La estrategia 
que arrancará el próximo mes de agosto, cuando inicie el ciclo escolar, pretende que los maestros comisionados del Sindicato 

Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), que sean reincorporados a las tareas educativas, obtengan un salario por 
esas nuevas actividades, mientras que los que se dediquen a las tareas de gestión sindical sean pagados por la propia 

organización gremial. El pasado 14 de enero, el secretario de Educación Pública, Aurelio Nuño, informó que en la depuración 
de la nómina magisterial se identificaron 2 mil 200 comisionados sindicales con goce de sueldo y en el marco de la reforma 

educativa esa situación, prevalenciente en los últimos 40 años, llegaba a su fin en el sistema. El funcionario federal explicó 

que dejar de pagar a ese grupo de comisionado permitiría tener en principio un ahorro cercano a los mil millones de pesos, 
que se destinarían a labores docentes y académicas. ―Con estos recursos vamos a pagar a todos los comisionados que 
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regresen a su trabajo pedagógico y a las aulas‖, indicó en ese momento. La nueva organización de la escuela, según lo que 
planteó la SEP ante las autoridades estatales, tiene también el propósito de operar con ―menos burocracia‖, por lo que a cada 

colegio se le asignarán hasta ocho nuevas figuras: dos subdirectores, uno académico y otro de gestión escolar, para aligerar 
las tareas administrativas que en este momento realizan los directores. Cada escuela de preescolar y primaria contará, 

además de profesores de grupo, con uno de inglés, de educación física, de taller de lectura y escritura, de enseñanza 

artística, de tecnologías de la información y educación inclusiva. El ejercicio de reingeniería de los servicios educativos no 
implicará que la SEP haga contrataciones adicionales en el sistema, sino que aprovechará que los profesores que se 

integraron a la dirigencia sindical regresen a las aulas. La reorganización de la escuela significa una nueva estructura en las 
tareas de supervisión escolar, debido a que ahora se tendrá a una persona encargada de realizar actividades de apoyo de la 

gestión administrativa, además de quienes realizan funciones de apoyo técnico pedagógico, conocidos como ATP´s. Para 

establecer las ―rutas de mejora en las escuelas con mayores necesidades‖, la SEP realizará el primer padrón de ATP´s. En la 
presentación ante el Consejo Nacional de Autoridades Educativas (Conaedu), la secretaría dio a conocer que en la primera 

etapa la reingeniería se realizará en aquellos centros en donde opera el programa de Escuelas de Tiempo Completo. (Nurit 
Martínez, primera plana). 

La Jornada- Los escándalos en OHL pegan en fondos de pensiones: Fondos de pensiones que administran los 

recursos para la jubilación de los trabajadores mexicanos fueron afectados en su rentabilidad debido al escándalo de 
corrupción que afronta la empresa constructora OHL México y cuyas acciones sufren una baja de 40 por ciento en su valor 

desde el año pasado. Así lo reconoció el director general de la constructora, Sergio Hidalgo Monroy, quien precisó que los 
fondos de pensiones participan como tercer principal inversionista de la compañía. Sin precisar el monto de la afectación a los 

fondos de pensiones ni de la empresa, el directivo sólo comentó que a raíz del escándalo por la divulgación vía redes sociales 

de audios ilícitos, el precio de la acción se redujo en 40 por ciento. La constructora ha realizado inversiones en concesiones de 
infraestructura por 60 mil millones de pesos y actualmente el sistema financiero del país tiene comprometidos 37 mil 500 

millones adicionales. Hidalgo Monroy dijo: ustedes comprenderán que nadie invierte esta cantidad de dinero sin revisar 
exhaustivamente la transparencia y pulcritud de los proyectos. En una conferencia de prensa con la que OHL México busca 

mejorar su imagen, Hidalgo Monroy también dio a conocer una reunión entre los más altos directivos de OHL España y 
México, Juan Miguel Villar Mir y José Andrés de Oteyza, respectivamente, con el presidente Enrique Peña Nieto, la cual –

explicó– fue con motivo de las inversiones que se han realizado en el país. Es natural que cuando viene el presidente de un 

grupo como OHL, que participa en 31 países y con inversiones por más de 75 mil millones de pesos busque reunirse con el 
presidente. Aunque no asistí, el tema principal fue el compromiso de continuar invirtiendo en México, afirmó. (Víctor 

Cardoso, primera plana) 

Excélsior- Los cárteles traen armas por partes; le dan la vuelta a la ley en EU: Los cárteles de las drogas mexicanos 
le están dando vuelta a la ley en Estados Unidos para hacerse de armas, denunció Kristen Rand, directora del área legal del 

Violence Policy Center (VPC), una organización dedicada a promover normas para restringir la venta ilegal de pertrechos. 
Explicó que las autoridades estadunidenses han observado en los últimos meses un auge en el mercado de partes de armas, 

ya que bajo las leyes locales estos componentes no son considerados armamento, por lo que si una persona es detenida con 

decenas de ellos no está cometiendo delito. ―Los traficantes las transportan a México y las ensamblan, así le están dando la 
vuelta a la ley. El mercado está enfocado en las estructuras —la caja que contiene el cargador, el gatillo y el percutor— de las 

metralletas AR15‖, detalló. Los compradores hormiga que trabajan para los cárteles en EU transportan los componentes y los 
pasan sin problemas por la frontera.  ―Es un gran problema, pues en la aduana es difícil que los agentes identifiquen entre un 

montón de fierros las partes de las armas‖, dijo. La falta de reglamentación en EU complica la situación, porque mientras las 
empresas que manufacturan o importan armas están obligadas a identificarlas, esto no aplica para los componentes. 

Adquieren más armas por partes Autoridades de la Unión Americana han detectado un mayor traslado de componentes por 

parte de grupos criminales para ensamblarlos aquí. En los últimos meses, las autoridades en Estados Unidos han observado 
un auge en el mercado de partes de armas y bajo las leyes estadunidenses estos componentes no son considerados armas, 

por lo que si una persona es detenida con decenas de ellos no está cometiendo ningún delito. Los cárteles de la droga se 
están beneficiando de esto, comprando estas partes y manufacturando sus propias armas. (Georgina Olson, primera 

plana) 
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C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 
A propósito de Tajamar 

De la maestra Concepción Larios: Conozco Cancún. He estado en ese precioso lugar varias veces. Soy de las personas que se 
siente profundamente triste por lo que hicieron en el manglar de Tajamar. Leo su columna y no sé si reír o llorar, me llenó de 

confusión. ¿Cómo un hombre preparado como usted ve en ese hecho algo simple y hasta se burla de las manifestaciones de 

repudio por la devastación? No entiendo. ¿Podría explicar mejor el porqué de su postura? Conozco también Cancún (desde 
que era una duna como de talco entre el mar, las lagunas, los manglares y la selva rebosante de animales), donde hoy viven 

casi 800 mil personas (la mitad que puebla Quintana Roo) en más de 140 mil viviendas que, al igual que los hoteles, 
restaurantes, comercios y otros locales de servicios de que se mantienen, se alzaron en predios tan urbanizados como el de la 

protesta (circundado ahora por calles y avenidas). Creo en la preservación ambiental y las reservas ecológicas (ojalá hubiera 
más en el país), pero no descalifico el derecho a la fundación y desarrollo sustentable de cualquier centro de población en el 

mundo. 

 
(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 

 
Cierto, no es un asunto interno, es penal 

Le he contado que el 18 de junio le documenté, en este espacio y más ampliamente en El Noticiero, el caso de la diputada 
panista al Congreso de Sinaloa por el distrito de Cosalá, Lucero Sánchez López, que en abril ingresó al penal federal de 

máxima seguridad de El Altiplano con una credencial del IFE y un acta de nacimiento falsas, para entrevistarse en la zona de 
locutorios con Joaquín Guzmán Loera y uno de sus abogados. Aquella misma noche le presenté las imágenes de los 

documentos apócrifos y del encuentro con el narcotraficante. En aquellos días, Sánchez López estaba en plena campaña 

electoral arropada por una coalición del PAN con el PRD, PT y el Partido Sinaloense. A raíz de aquella información, la diputada 
me dijo de todo, negando los hechos que calificó de atroz calumnia, pero allí estaba toda la documentación y la evidencia de 

lo que quería ocultar, recibiendo todo el apoyo del coordinador de la bancada panista, Guadalupe Carrizosa Cháidez, quien 
con el diputado del mismo partido, Jorge Villalobos, llevó la candidatura, por ser de alianza, al Comité Ejecutivo Nacional, que 

la designó directamente. Eran los días de la presidencia de Gustavo Madero, quien reaccionó a la información diciendo que 

abriría una investigación, que nunca se inició ya que la legisladora siguió en la curul. A los pocos días, el ex presidente Felipe 
Calderón reclamó en su cuenta de Twitter: Quienes hicieron esta inadmisible designación deben rendir cuentas: Gustavo 

Madero y el diputado por Sinaloa Jorge Villalobos. Y nada. El jueves les reiteró: El PAN debe una explicación a la ciudadanía y 
a su militancia acerca de las razones por las cuales fue postulada. Y otra vez, nada. El miércoles pasado, la diputada fue 

trasladada a la Seido en calidad de presentada, como parte de la averiguación por falsificación de documentos, los que utilizó 
para ingresar a la cárcel, y por la fuga del delincuente, pasó de testigo a indiciada y se negó a declarar amparándose en el 

fuero. Ahora Ricardo Anaya dice que a este caso no se le debe dar uso político, y tiene razón: es penal y lo ha evitado. 

RETALES 
CANDIDATO. Tal y como le adelanté aquí el viernes, el diputado federal Quirino Ordaz Coppel fue nominado el domingo 

como candidato del PRI al gobierno de Sinaloa, y el lunes registrado en Culiacán. Una decisión directa del jefe de su partido, 
Peña Nieto; 

YA NO. Pues frustraron la alianza PAN-PRD para la elección de gobernador del estado de Puebla, lo que complica la vida 

electoral a Rafael Moreno Valle, lo que debe haber celebrado Ricardo Anaya; y 
REBOTE. La cancelación de la alianza en Puebla se dio como rebote de la que se dio en Tlaxcala, donde no cedieron las 

senadores Lorena Cuéllar, del PRD, ni Adriana Dávila, del PAN, dos cuadros muy competitivos que se la harán muy difícil al 
PRI. 

 

(Joaquín López Dóriga, página 02) 
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Milenio-Trascendió… 
 

Que su estancia en el Hospital Ángeles de Interlomas sirvió a la ex lideresa del SNTE Elba Esther Gordillo para recibir a 

personas que no podrían haberla visitado en la torre médica de la prisión de Tepepan, algunos de los cuales dicen que la 
vieron tan bien que ni parecía convaleciente de una cirugía. Uno de los que se reunió con ella antes de regresar a España, 

tras pasar las fiestas decembrinas en México, fue el ex líder del PRI Humberto Moreira, quien aseguran que andaba 
organizando su regreso a la política con la alcaldía de su natal Saltillo como candidato independiente. 

 
Que el líder del PAN, Ricardo Anaya, habló hasta entrada la noche del lunes con su contraparte del PRD, Agustín Basave, en 

el último intento por convencerlo de ir en alianza en Puebla… pero con el candidato del gobernador Rafael Moreno Valle, es 

decir, el alcalde de la capital del estado, Antonio Gali. 
Fue en vano, pues ayer el PRD rechazó de plano la propuesta. 

 
Que en medio de la turbulencia preelectoral de Oaxaca, en el PRD se preguntan si será cierto que el reencuentro de hoy 

entre Gabino Cué y Benjamín Robles puede significar un triunfo inobjetable del PRD en ese estado y la piedra de apoyo para 

la sobrevivencia del mismo en todo el país. 
 

Que el sector agropecuario se ha vuelto el más dinámico de la economía, tanto así que los ingresos por sus exportaciones 
superaron los petroleros y las remesas. Por eso el titular de la Sagarpa, José Calzada Rovirosa, se reúne hoy con el cuerpo 

diplomático acreditado en México y con líderes de organismos internacionales, a quienes les expondrá las oportunidades de 
este sector, en el que México exporta productos a más de 150 países. Por cierto, el queretano dice que uno de los productos 

de mayor exportación en México es el aguacate, ―el oro verde‖, y para el día del Super Bowl es cuando más se demanda, al 

venderse 100 mil toneladas, equivalentes a 200 millones de dólares, en Estados Unidos. 
 

Que en el juzgado 19 penal del Reclusorio Oriente, donde está radicado el caso de mujeres de Corea del Sur víctimas de 
trata para explotación sexual, Iván Riebeling se acreditó como defensor de los detenidos y ―coordinador nacional‖ de 

Derechos Humanos del Senado. Por escrito, la Cámara alta negó que esa persona tenga tal puesto. 

 
(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 
 

Artículo 60 TER 

Felipe Calderón reaccionó molesto y casi de inmediato, y eso que estaba viajando de Londres a Nueva York para partir a 
China. Ayer muy temprano el ex Presidente negó la afirmación de Fonatur de que su gobierno había avalado el Malecón 

Tajamar en Cancún. En Twitter escribió: ―Lo 1ro q hice en materia ambiental fue promulgar la ley que prohíbe destruir el 
mangle. Falso q en 2006 aprobé Tajamar. Estoy en contra‖. Efectivamente, el 1o. de febrero de 2007 Calderón añadió a la 

Ley General de Vida Silvestre el artículo 60 TER (después del 60, 60 Bis, 60 Bis 1 y 60 Bis 2, lo que muestra el manoseo) para 

prohibir toda actividad productiva en los manglares. Manuel Mercado Béjar, director jurídico de Fonatur, ha señalado que las 
autorizaciones originales del proyecto fueron en el sexenio de Vicente Fox, pero que en el de Calderón se otorgaron las 

ampliaciones que mantuvieron la validez jurídica de las autorizaciones iniciales. Sin embargo, es poco relevante el debate 
sobre quién autorizó el desarrollo. La Semarnat no podía dejar de aplicar la ley en cualquier gobierno. Calderón quiso 

proyectar la imagen de un Presidente ecologista y hoy la defiende. Por eso respondió airado a la sugerencia de que él había 

autorizado Tajamar. Pero es mucho más importante saber qué tan positiva o negativa es una prohibición a toda actividad 
económica en buena parte de las costas más pobres del país. Si hubiera estado vigente esta prohibición en el pasado, buena 

parte de la actividad turística, industrial o portuaria de esa amplia región no se habría podido llevar a cabo. El sur y el sureste 
estarían todavía más marginados. Mucha gente piensa con ligereza que eso no importa, que es mejor preservar prístinos los 

manglares que tener un desarrollo turístico como Cancún o la Riviera Maya. Son personas, supongo, de amplios recursos que 
no necesitan trabajar y que no consideran importante que los menos privilegiados tengan la oportunidad de lograr una vida 

mejor a través del trabajo. Siempre ha existido un conflicto entre el desarrollo económico y la preservación de los paisajes y 

ambientes naturales. Los campos cultivados que hoy nos parecen naturales son, de hecho, un atentado contra la ecología. Un 
sector de la población piensa que podemos borrar 12 mil años de historia y regresar al paleolítico. En algunos círculos de los 
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países ricos se ha puesto de moda una ―cocina paleo‖ que supuestamente debiera remontarnos a esos idílicos tiempos, pero 
que sólo revela ignorancia sobre la alimentación antes de la agricultura. La prohibición al desarrollo de los manglares de la 

que se enorgullece el ex presidente Calderón es un ejemplo de una medida políticamente correcta que daña más a quienes 
menos tienen y que pone en riesgo el desarrollo de las zonas costeras. La mejor forma de proteger los recursos naturales es 

darles un uso. Finlandia y Canadá han promovido la explotación sustentable de los bosques y han expandido su superficie 

forestal, mientras que en México las restricciones han generado tala ilegal y deforestación, a pesar del programa ProÁrbol de 
Calderón. Legislar con buenas intenciones no necesariamente aporta buenos resultados. La reforma agraria buscaba combatir 

la pobreza, pero al final sólo logró preservarla. La discusión sobre Tajamar nos ofrece la oportunidad de reflexionar sobre ese 
artículo 60 TER de Calderón. ¿Realmente queremos impedir toda actividad económica en los manglares? ¿Sabemos que esto 

significa condenar a la pobreza a cientos de miles o a millones y a promover por lo mismo la destrucción de los mangles? Mi 

opinión es que debemos derogar el artículo y promover una legislación que promueva el desarrollo sustentable en esos y 
otros lugares del país. 

 MERCADO INTERNO 
La recuperación llega por el consumo interno. El comercio al menudeo creció 5.3 por ciento anual en noviembre de 2015 y los 

servicios 8.2 (INEGI). Las ventas de ANTAD subieron 8.1 por ciento anual en diciembre (sin descontar inflación). 
 

(Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 
 

¿Repartir dinero gratis a la gente? 

Después de la gran crisis recesiva de 2008-2009, a fin de evitar una depresión económica, la Reserva Federal de Estados 
Unidos bajó las tasas de interés a cero. Además, emitió una cantidad nunca vista de dinero. Aparecieron billones de dólares 

gratis para apuntalar la economía. Esta política monetaria híper relajada funcionó. El problema es que, al parecer, las 
economías se volvieron adictas al dinero gratis. Un par de libros recientemente publicados hablan sobre este problema. El 

primero es de Mohamed El-Erian titulado The Only Game in Town: Central Banks,Instability and Avoiding the Next Collapse. El 
autor fue asesor del presidente Obama en temas de desarrollo global. Actualmente es el economista en jefe de la empresa 

financiera Allianz. He leído la reseña de este libro en la prestigiosa revista The Economist y una entrevista que le hicieron al 

autor en Bloomberg. El-Erian se suma a las voces preocupadas por el largo periodo de una política monetaria tan relajada y 
se pregunta si los bancos centrales no habrán distorsionado de manera permanente la economía mundial. Si bien el autor 

reconoce que la actuación de los bancos centrales, en particular la Reserva Federal estadunidense, sirvió para evitar una 
depresión que hubiera causado un gran sufrimiento humano, esta política fracasó para generar lo que realmente necesitaba 

la economía mundial: ―La combinación de un crecimiento alto, duradero e incluyente, junto con una verdadera estabilidad 

financiera‖. Estos días, en medio de la turbulencia en los mercados financieros, he escuchado que la Reserva Federal en 
Estados Unidos debe parar el alza en la tasa de interés de referencia que comenzó tímidamente el año pasado e, incluso, si la 

economía de Estados Unidos mostrara signos de debilidad, volver a bajarla a cero (actualmente está en 0.25%). Hay quienes 
afirman que, si es necesario, incluso tendrían que emitir de nuevo cantidades enormes de dinero, tal y como está haciendo el 

Banco Central Europeo para tratar de sacar a la economía de ese continente del marasmo en el que se encuentra. Nadie 

habla, en cambio, de los otros cambios que se necesitan para promover un mayor crecimiento económico. ―La modernización 
del sistema de educación, el fortalecimiento de la infraestructura, la mejora y flexibilidad de la competitividad laboral, además 

de simultáneamente cerrar lagunas fiscales y aumentar las tasas marginales de impuestos a los ricos para reducir la 
desigualdad‖. Éstas son las propuestas de El-Erian. Suenan bien. El problema es que estos cambios son difíciles de procesar 

en los sistemas políticos y, algunos de ellos, como el de la educación, tardarían muchos años en dar resultados. Sobre el 
mismo tema he leído otra reseña de John Cassidy en la revista The New Yorker. Es sobre el libro del académico 

británico Adair Turner titulado Between Debt and the Devil: Money, Credit, and Fixing Global Finance (entiendo que esta obra 

está por salir en español bajo el sello del FCE): ―Turner argumenta que los países que enfrentan la difícil situación de deudas 
onerosas, bajas tasas de interés y un crecimiento lento deben considerar una opción radical, pero seductoramente simple: 

crear más dinero y entregarlo a la gente. ‗Un gobierno podría, por ejemplo, dar mil dólares a todos los ciudadanos mediante 
transferencia electrónica a sus cuentas de depósito del banco comercial‘, escribe Turner. La gente podría gastar el dinero a su 

antojo: en alimentos, ropa, artículos para el hogar, vacaciones, atracones o cualquier cosa que quieran. La demanda en la 

economía tendría un impulso, apunta Turner, ‗y la extensión de ese estímulo sería ampliamente proporcional al valor del 
nuevo dinero creado‘.‖ No sería el gobierno quien haría estas transferencias sino los bancos centrales, tal y como hacen hoy 

en día en que emiten dinero y lo transfieren a los bancos. La diferencia es que ahora se lo darían directamente a la gente, lo 
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cual elevaría la demanda agregada y, por tanto, el crecimiento económico. Se trata, efectivamente, de una propuesta 
provocadora y radical. Lo que es un hecho es que la economía mundial tiene un gran problema: a falta de políticos que no 

pueden procesar soluciones de fondo para generar un mayor crecimiento, lo que queda es continuar con una política 
monetaria híper relajada. Hemos creado, así, una creciente adicción al dinero gratis, al punto que hay respetables académicos 

que están proponiendo que los bancos centrales se lo repartan directamente a la gente. 

                
(Leo Zuckermann, página web) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 
“Fuerza aérea” magisterial 

Muy pronto se sabrá cuál es el número de ―aviadores‖ en las escuelas de educación básica. Sin embargo, con los datos 
disponibles se pueden contar por miles, como los comisionados sindicales que suman más de dos mil profesores que no dan 

clases, nos comentan. El plan del secretario de Educación Pública, Aurelio Nuño, para la reorganización de horarios, 
calendarios y la estructura organizacional en los colegios pasa por hacer eficiente la plantilla de profesores. No solamente se 

trata de mejorar la organización de las escuelas, sino de identificar a los miles de aviadores para ponerlos a trabajar y 

redefinir algunos perfiles de puestos que son francamente obsoletos y onerosos. Don Aurelio va contra la ―fuerza aérea‖ 
magisterial, nos explican.  

 
Preciado, de malas  

Nada parece salirle bien al ex candidato panista al gobierno de Colima, el senador con licencia Jorge Luis Preciado. Perdió los 

comicios en medio de una guerra sucia de alto calibre y ahora tiene enfrente un nuevo dolor de cabeza para su partido: el 
Instituto Nacional Electoral discute este miércoles una multa por supuestas irregularidades en gastos de precampaña. ¿De 

qué se trata? Hay datos de que hubo precios subvaluados en la colocación de espectaculares. Esa y otras linduras llevarán a 
la imposición de una sanción cercana a los 217 mil pesos. Parece poca cosa pero todavía falta la fiscalización de la campaña. 

Así que, nos comentan, sigue lloviendo en la milpa del panismo colimense.  
 

Papa a ras de tierra  

Nos cuentan que para la reunión privada que sostendrá el papa Francisco en la Catedral de la Ciudad de México con obispos, 
le habían mandado poner una silla en un nivel superior al resto de la que ocuparán los purpurados, pero los enviados del 

Vaticano aclararon que el pontífice de todas maneras iba a bajar la silla para estar a nivel de piso, para dialogar de frente con 
los jerarcas. Nos dicen que ante tal recomendación tuvieron que quitar la tarima en la que estaba instalado el asiento. 

Algunos mexicanos relacionados con la logística de la visita aseguran que muchos se han quedado con los usos y costumbres 

de anteriores visitas papales y pasan por alto que la personalidad del actual jefe de la Iglesia Católica es muy diferente a la 
de sus antecesores. ¿Están siendo más papistas que el Papa?  

 
Basave el cobrón  

El llamado a pagar cuotas al partido, que dirigió el presidente del PRD, Agustín Basave, a los senadores perredistas en su 

reunión plenaria, en su casa y en público, ninguna gracia hizo a varios de los legisladores que coordina Miguel Barbosa, nos 
comentan. Don Agustín no sabe en la que se metió, pues algunos senadores dicen que las cuotas que les exige pagar, 

cuando mucho, suman poco más de tres millones de pesos y que ellos ahora pedirán que el dirigente explique que ha hecho 
con los mil millones de pesos que recibe en prerrogativas la dirigencia nacional para sus operaciones. Dicen que por qué tanta 

urgencia en que ellos paguen. El dirigente pateó el avispero, pues osó molestar a los legisladores con recordarles que no han 
pagado. Desató la furia y eso que no dio los nombres de los morosos. 

 

(Redacción, página 02) 
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El Universal-La Historia en Breve… 
 

De qué diablos les sirve el gobernador Moreno Valle 

La ecuación es simple, la ecuación de él, sobre él. En el PAN hay tres aspirantes a la candidatura presidencial. Uno es el 
gobernador de Puebla, Rafael Moreno Valle. Puebla tendrá elección de gobernador este año. Si el PAN pierde, Moreno Valle 

quedaría fuera de la competencia. Por eso, el 5 de junio él se juega una dura ronda eliminatoria camino a 2018. He 
escuchado de funcionarios de distinto signo y tamaño que la mayor virtud de Moreno Valle es ser un ―gran operador‖. Pero 

operación es lo que le ha faltado para concretar una alianza con el PRD (como la de 2010) que eleve la probabilidad de 
victoria en junio. Veamos primero las dimensiones. El PAN de Moreno Valle superó al PRI en 2015 en 11 de los 16 distritos 

electorales. Con los votos del PRD no habría revertido ninguna de las cinco derrotas. El PRD, en tanto, quedó debajo de 

Morena en 13 de los 16 distritos. Juntos, PRD y Morena sumaron más que PAN y PRI en los tres distritos de la capital y en 
Cholula. Es un PRD débil, aunque de algo ayudaría llevarlo de aliado en unos comicios que apuntan a ser muy reñidos. De ahí 

que quizá el referido talento de Moreno Valle sea un mito que se derrumba al enfrentar su primer desafío en la categoría de 
los pesos completos: vencer al PRI de Peña Nieto y Beltrones. El presidente nacional del PRD, Agustín Basave, y la presidenta 

del PRD en Puebla, Socorro Quezada, dejaron ayer en estado de coma a la alianza. Las palabras de ambos, expresadas en 

lugares y ambientes distintos y lejanos, sonaron idénticas: no les gusta Moreno Valle, se sienten agraviados por él, tiene 
encarcelados a ―compañeros‖ por protestar (hay recuentos que marcan 231 casos en cinco años), se mete sin escrúpulos en 

la vida del PRD poblano. ―Hay una política represiva de su gobierno contra los movimientos sociales‖, me dice Socorro 
Quezada. ―Y no tiene política social, ni política agropecuaria ni interés en sacar propuestas legislativas de manera conjunta‖. 

—Forzar la alianza con él haría que los votos de la izquierda le cayeran en canasta a Morena —le digo a Socorro. —Sí. Los 
perredistas no queremos la alianza. La quieren los que se identifican con el morenovallismo. Y hay encuestas que indican que, 

en alianza con el PAN, el PRD tendría 2% de los votos, y que sin alianza con ellos podríamos llegar al 8%. Faltan 40 días para 

que venza el plazo de registro de alianzas en Puebla. Veremos si el operador Moreno Valle reacciona. Si es algo más que un 
mito pueblerino. Lo que cuesta entender es la terquedad de ciertos perredistas que insisten en formar una alianza que 

muchos de los suyos reprobarían en las urnas. La lógica indicaría que tendrían que concentrarse en vencer a Morena en 
Puebla y en todo el país para demostrar que siguen siendo la principal fuerza de la izquierda mexicana. En ese objetivo, de 

qué diablos les sirve el gobernador y precandidato del PAN Moreno Valle. De qué diablos les ha servido. 

 
(Ciro Gómez Leyva, página A6) 

Reforma-Templo Mayor… 
 

APENAS está en los prolegómenos, pero la contienda por la gubernatura de Sinaloa está poniéndose muy intensa. 

 
RESULTA que el plazo para registrar alianzas electorales se vencía a la medianoche del lunes, por lo que llegaron ante la 

autoridad los representantes del PAN, el PRD y el Partido Sinaloense que irán juntos, pese a que todavía no tienen candidato. 
 

Y TAMBIÉN llegaron los abogados del PRI, el PVEM y Nueva Alianza peeero… les marcaron fuera de lugar. Según esto, 

registraron su alianza después del plazo legal, por ahí de la 1:19 de la madrugada. 
 

EN SU DEFENSA el representante legal priista aclaró que sí llegaron a tiempo -a las 23:45 horas-, pero como los del 
Instituto Electoral estaban atendiendo el trámite de los opositores, no recibieron a tiempo la documentación tricolor. 

 

SE VE DIFÍCIL que al PRI de Manlio Fabio Beltrones se le pudiera ir entre las piernas una rolita tan fácil, pero de cualquier 
forma habrá que esperar a ver qué dice la autoridad. 

 
POR CIERTO que Beltrones tuvo que salir a ponerle un alto a quienes quieren cerrarle la puerta del partido al empresario 

Gerardo Gutiérrez Candiani. 
  

POR LA MAÑANA allá en Oaxaca corrió la versión de que el PRI sólo contemplaba postular a un militante como candidato a 

la gubernatura y no a un externo, como es el ex presidente del Consejo Coordinador Empresarial. 
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CURIOSAMENTE el dirigente nacional priista decidió salir a aclarar que, tras la reforma a sus estatutos, el PRI sí puede 
postular a un ciudadano y, por si fuera poco, se aventó a ensalzar las virtudes de Gutiérrez Candiani. ¡Ah, caray! 

 
LOS PANISTAS de Tamaulipas se acaban de enterar que la dirigencia nacional de su partido decidió que Francisco García 

Cabeza de Vaca sea su candidato a la gubernatura. 

  
CUANDO todavía están haciendo el recuento de los daños que les dejó la derrota de Jorge Luis Preciado en Colima, llama la 

atención que los albiazules le apostarán a oootro senador polémico. 
  

Y ES QUE, con todo y que él lo ha desmentido una y otra vez, a nadie pasan desapercibidos los señalamientos que se le han 

hecho por supuestos vínculos con los malosos. 
  

PERO, BUENO, habrá que ver si esto le afecta o no en su competencia con el PRI, en el cual, por cierto, anoche se decía 
que hoy saldrá humo blanco. 

  
FINALMENTE la Suprema Corte de Justicia zanjó la polémica surgida en Jalisco, donde por medio de una reforma legal se 

pretendía prohibir las bodas gay. 

  
EL RESOLUTIVO elaborado por el ministro José Ramón Cossío establece que, ante la ley, los matrimonios son entre dos 

personas, y no necesariamente entre hombre y mujer. 
  

Y ES QUE, a fin de cuentas, las parejas del mismo sexo también tienen derecho a ser infelices por el puro gusto. 

 
(Redacción, página 10) 

CARTONES     POLÍTICOS     Y     ANEXOS 
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